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Форум

ФорумКоЛоНКА рЕДАКТорА

ИгрА с цИФрАмИ
год близится к концу, и петербургские 
чиновники и федеральные экспер-
ты занялись любимым делом: стали 
подсчитывать привлеченные в город 
инвестиции. цифра у всех вроде бы 
получается одна: по итогам 2016 года 
ожидается, что инвестиции в северную 
столицу превысят 560 млрд рублей. Но 
оценка этой цифры у каждого своя. Так, 
чиновники смольного говорят, что рост 
инвестиций по сравнению с прошлым 
годом превысит 7%. По сравнению с 
другими регионами очень даже непло-
хая динамика, уверяют они. губернатор 
города георгий Полтавченко отмечает, 
что за три последних года инвестиции 
выросли почти в полтора раза. Такая 
динамика, по мнению градоначальника, 
у города последний раз была, в «туч-
ные» 2010-е годы.

Но заместитель председателя Эко-
номического совета при президенте 
рФ Алексей Кудрин, присутствовав-
ший на проходившем на прошлой не-
деле Инвестиционном форуме санкт-
Петербурга, полагает, что с учетом 
инфляции роста инвестиций в городе 
практически нет. Да и в сравнении с ин-
вестициями в российскую экономику в 
целом, которые за 2016 году ожидают-
ся на уровне 15 трлн рублей, такой ре-
зультат выглядит более чем скромно. 
Ведь получается, что доля Петербурга 
в общую инвестиционную копилку не 
превысила 4%. с учетом того, что Пе-
тербург и москва считаются самыми 
емкими рынками страны и на эти два 
города приходится до 70% оборотов по 
некоторым секторам экономики, такая 
доля инвестиций не выглядит впечат-
ляющей.

Впрочем, по большому счету вся эта 
игра цифрами на реальных инвесторов 
никакого влияния не оказывает. Дина-
мика привлечения инвестиций важна 
чиновникам: и для того, чтобы пока-
зать вышестоящему начальству, какие 
они эффективные руководители и для 
того, чтобы самим понимать, что реаль-
но происходит в экономике вверенного 
региона. Для инвестора же большого 
значения не имеет, на каком месте 
стоит город по привлечению капиталов 
— на первом или двадцатом. Даже если 
по всем рейтингам Петербург будет 
впереди россии по привлекательности 
капиталовложений, но в реальности 
инвестиции не будут давать экономи-
ческого эффекта, бизнес будет обхо-
дить город стороной. Предпринимате-
ли, готовые вкладывать свои деньги в 
экономику, хотят иметь понятные риски 
и вменяемые правила игры. А цифрами 
пусть меряются чиновники. 

КоЛоНКА рЕДАКТорА
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ВАЛЕрИЙ грИБАНоВ,
РЕДАКТОР business guide

«ИНВЕСТИЦИИ. САНКТ-ПЕТЕРбУРг»

По ПУТИ ИННоВАЦИй  
одНИм Из ПРИоРИТЕТНых НАПРАВлЕНИй  
В РАзВИТИИ РоССИйСКой эКоНомИКИ И одНоВРЕмЕННо дРАйВЕ-
Ром для фоРмИРоВАНИя НоВых оТРАСлЕй ПРомышлЕННоСТИ 
яВляЕТСя РАзВИТИЕ ИННоВАЦИй И НАУчНой СфЕРы. СВяТОСлАВ ФЕдОРОВ

К такому выводу пришли участники пер-
вого Инвестиционного форума в Санкт-
Петербурге. В мероприятии приняли уча-
стие представители исполнительной власти, 
предприниматели, эксперты в области эко-
номики и финансов. Во время панельной 
дискуссии «Точки роста: стратегии в новой 
реальности» обсудили, какие меры помогут 
улучшить условия ведения бизнеса в Петер-
бурге, что будет способствовать реализации 
крупных инвестиционных проектов, а также 
какие сферы экономики наиболее перспек-
тивны с точки зрения активного развития. 

Алексей Кудрин, председатель совета 
фонда Центра стратегических разработок, 
заместитель председателя Экономическо-
го совета при президенте РФ, отметил, что 
перед современной российской экономикой 
стоит ряд вызовов — технологическое от-
ставание нашей страны, демографические 
проблемы, вызванные увеличением доли 
граждан пенсионного возраста, а также от-
сутствие непрерывного обновления в компе-
тенциях управления. По его словам, в инер-
ционном варианте развития наша страна 
будет иметь в ближайшие годы потенциал 
экономического роста всего 1,5–2%. Но и за 
последние семь лет в нашей стране средний 
рост ВВП составлял около 1%. «Мы уже по-
пали в эту тенденцию, и из нее очень тяже-
ло выйти», — отметил он, называя одной из 
причин такого положения дел зависимость 
от минеральных ресурсов и их экспорта. 

В связи с этим, по его мнению, важно под-
держивать инновационные разработки. Доля 
подобной продукции в общей структуре рос-

сийского производства сегодня составляет 
12%. Но для того чтобы соответствовать об-
щемировым вызовам, этот показатель нужно 
увеличить до 30%, добавил он. 

Алексей Кудрин считает, что центрами 
технологических прорывов для российской 
экономики должны стать Петербург, Москва, 
Казань, Томск. Такие агломерации могут со-
вмещать в себе промышленную базу и инно-
вационную, именно за счет них российская 
экономика может совершить настоящий 
прорыв. 

ПЕТЕрБургсКИЙ ПрорыВ На фоне об-
щероссийских экономических показателей 
Петербург выглядит более чем выигрышно. 
Как рассказал губернатор города Георгий 
Полтавченко, по итогам трех кварталов 2016 
года основные экономические маркеры 
Петербурга показали уверенный рост, что 
позволяет говорить о стабильности город-
ской экономики. Так, промышленное про-
изводство с начала года увеличилось на 
3,4%, оптовая торговля показала 137,8% по 
отношению к трем кварталам 2015 года, а 
рост грузоперевозок составил 109,8%. Как 
следствие, подчеркнул Георгий Полтавчен-
ко, поступления в городской бюджет по на-
логу на прибыль предприятий с начала года 
увеличились на 5% после первого квартала, 
на 13% — после второго и на 18% — после 
третьего. Также губернатор напомнил, что 
инвестиции в основной капитал предприятий 
Петербурга по итогам первого полугодия со-
ставили 205 млрд рублей, что на 12% больше 
аналогичного периода 2015 года. 

Также высоких показателей, по словам 
главы города, добился Петербург при при-
влечении иностранных инвестиций. Так, по 
итогам 2015 года зарубежные компании вло-
жили $7 млрд, что на $1 млрд больше, чем в 
благополучном 2007 году, но меньше, чем в 
2013 году, когда было привлечено $13,4 млрд. 

Георгий Полтавченко отметил, что сегод-
ня сохраняется устойчивый интерес к Пе-
тербургу со стороны иностранного бизнеса. 
При этом город не ориентируется лишь на 
крупный иностранный капитал (здесь в пер-
вую очередь могут помешать санкции), а соз-
дает условия для компаний разного масшта-
ба деятельности. Также упор будет сделан на 
привлечение отечественных компаний. 

Губернатор рассказал, что Петербург ак-
тивно решает вопросы развития технологий, 
поэтому связанные с ними инвестиционные 
проекты должны выйти на первое место 
среди инвестиционных приоритетов горо-
да и получить преимущественный доступ ко 
всем ресурсам Петербурга — финансовым, 
территориальным, людским и администра-
тивным. Он отметил, что уже в ноябре в горо-
де может открыться так называемая «точка 
кипения» — дискуссионная площадка для 
обсуждения проектов по направлениям НТИ 
в регионе. 

Георгий Полтавченко пояснил, что в при-
оритетных для города сферах, таких как 
фармкластер, медицина и электроника, про-
изводство двигателей, электрооборудования 
и станков, а также энергомашиностроение 
и судостроение, будут существенно улучше-
ны условия ведения бизнеса. В частности, 
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как сообщил губернатор, запланировано 
увеличение бюджета Фонда поддержки 
промышленности. До конца текущего года 
должна быть разработана нормативно-пра-
вовая база для реализации Специального 
инвестиционного контракта. Правительство 
Петербурга подготовило законопроект, сти-
мулирующий создание технопарков с суще-
ственными льготами на базе действующих 
промышленных предприятий. Также губер-
натор Петербурга заявил, что считает не-
обходимым предоставить налоговые льготы 
для управляющих компаний технопарков и 
малых производственных компаний — ре-
зидентов технопарков. Соответствующие 
предложения будут разработаны до конца 
первого квартала 2017 года.

Вице-губернатор Петербурга Игорь Албин 
отметил, что в Петербурге задача пойти по 
пути импортозамещения успешно реализо-

вана. «Это должно превратиться в создание 
конкурентного преимущества», — подчерк-
нул вице-губернатор. Он отметил, что в бли-
жайшее время нужно создавать полноцен-
ную экономику знаний. «Патентный поиск 
— это тот шаг, который надо реализовать в 
ближайшие пяти-семи лет», — заявил он. 

Дмитрий Колодяжный, вице-президент по 
техническому развитию АО «ОСК», привел в 
пример то, как компания за счет инноваци-
онного управленческого подхода планирует 
увеличить эффективность производства. 
«Развитие своего предприятия мы связы-
ваем с развитием проектов, завязанных на 
кооперации Балтийского бассейна. Мы пла-
нируем выстраивать кооперацию крупны-
ми насыщенными блоками — максимум до 
1200 тонн. И благодаря единым стандартам 
управления сборкой, в области измерения, 
проектирования мы можем собирать их в 

три-шесть раз эффективнее, чем сегодня», 
— пояснил господин Колодяжный. 

ДосТуПНоЕ ФИНАНсИроВАНИЕ Один из 
вопросов, который волнует малый и средний 
бизнес сегодня, — это доступность заемных 
средств. Не секрет, что кредиты для этих 
компаний сегодня являются неподъемными, 
с очень высокими процентными ставками. 

Алексей Кудрин предположил, что сни-
жение ставок возможно, если Центробанк в 
течение хотя бы двух лет будет держать ин-
фляцию на уровне 4%. В таком случае про-
центные ставки по кредитам для бизнеса на 
рынке в следующем году могут в среднем 
стать около 8%, а через год приблизятся к 
цифре 6–7%, спрогнозировал он. 

При этом Михаил Фрид, старший вице-пре-
зидент банка «Санкт-Петербург», отметил, что 
сегодня в России активно развивается рынок 

прямых и венчурных инвестиций. «Наш банк 
делает ряд практических шагов в этом на-
правлении. В 2016 году мы начали работать на 
рынке прямых инвестиций. Для этого банк вы-
делил около 9 млрд рублей. Главный приори-
тет для нас — это предприятия СЗФО. Наша 
программа поделена на две части: во-первых, 
это инвестиции в капитал зрелых компаний 
с годовым оборотом от 600  млн до 5  млрд 
рублей. Наши инвестиции в этом случае со-
ставляют от 300  до 600  млн рублей. Также 
мы инвестируем в развивающиеся компании, 
которые только вышли на рынок, но пока не 
имеют стабильных финансовых показателей. 
В такие компании мы готовы вкладывать от 
60  до 200  млн рублей в каждый проект», — 
рассказал господин Фрид. По его словам, уже 
сегодня на рассмотрении у компании находит-
ся около 50  аналогичных проектов, часть из 
них уже получила финансирование. n

ФИНАНсы

Форум

РЕАльНый СЕКТоР ждЕТ КРЕдИТоВ БольшИНСТВУ 
ПЕТЕРБУРГСКИх КомПАНИй для РАзВИТИя НУжНы СВоБодНыЕ СРЕдСТВА, САмый ПРо-
СТой СПоСоБ Их ПолУчИТь — ВзяТь КРЕдИТ В БАНКЕ. Но ПоСлЕдНИЕ дВА ГодА ПРо-
БлЕмА НЕхВАТКИ КРЕдИТНых РЕСУРСоВ ВСТАлА ПЕРЕд мЕСТНымИ фИРмАмИ оСоБЕННо 
оСТРо. БИзНЕС-СооБщЕСТВо ПолАГАЕТ, чТо ГоСУдАРСТВо должНо СУБСИдИРоВАТь 
ПРоЦЕНТНыЕ СТАВКИ, чТоБы СТИмУлИРоВАТь РАзВИТИЕ эКоНомИКИ. дЕНиС КОжиН

Самое существенное влияние на уровень 
процентных ставок коммерческих банков 
оказывает уровень ключевой ставки Цен-
тробанка. При снижении ключевой ставки 
банки также будут снижать ставки по кре-
дитам. Ставка ЦБ является отражением 
макроэкономической ситуации в стране, 
ответом на уровень инфляции. «Цель ЦБ 
по снижению инфляции до 4% годовых по-
зволяет нам рассчитывать на дальнейшее 
снижение ставок по кредитам в рублях», 
— отмечает Андрей Пастернак, старший 
вице-президент Росбанка. Он говорит, что 
на компании из экспортоориентирован-
ных отраслей, пищевой промышленности, 
фармацевтики, компании, реализующие 
стратегию импортозамещения, банки смо-
трят с оптимизмом и готовы предоставлять 
кредиты.

«В настоящий момент компании с хоро-
шим кредитным качеством могут привле-
кать кредиты на три-пять лет по привле-
кательным ставкам. В Санкт-Петербурге 
существует целый ряд программ поддерж-
ки малого и среднего бизнеса (МСБ), наи-
более эффективными из которых являются 
программы по поддержке при кредитова-
нии и субсидировании затрат», — говорит 
господин Пастернак.

Николай Урусов, исполнительный дирек-
тор строительной компании «Красная стре-
ла», полагает, что одна из отраслей, для 
которой кредиты всегда были доступны, — 
это торговля. Деньги здесь оборачиваются 
быстро, а риски относительно невысоки. 

Строителям привлекать заемные сред-
ства гораздо сложнее. После 2009 года 
банки стали рассматривать строительную 
отрасль как высокорисковую и нечасто идут 
навстречу застройщикам. Примеры предо-
ставления кредитных линий на строитель-
ство жилых комплексов есть, но получают 
их лишь крупные застройщики, а выдают 
только крупные банки. Малым и средним 

застройщикам, у которых в портфеле один-
три объекта, получить кредитную линию 
практически невозможно, даже если у них 
хороший проект, продуманный бизнес-план 
и есть финансовое обеспечение. 

«Такая ситуация сложилась из-за того, 
что банкиры не могут адекватно оценить 
риски строительного бизнеса — практиче-
ски ни у кого нет грамотной строительной 
экспертизы. Такие отделы есть лишь в трех 
крупнейших банках. Если создать подоб-
ные подразделения в каждом банке, я уве-
рен, что это позволит повысить количество 
выдаваемых застройщикам кредитов. Это 
выгодно прежде всего самим банкам. Ведь 
они неплохо зарабатывают на строителях: в 
рамках проектного финансирования став-
ки начинаются от 14–16% годовых. Если 
речь идет о кредите под залог имущества 
— от 15–18% годовых», — констатирует  
Николай Урусов. 

Впрочем, заместитель председателя 
правления Банка МБСП Валерия Воронки-
на не совсем согласна с господином Уру-
совым. Она поясняет, что банки охотнее 
кредитуют те сектора, которые им понятны, 
с которыми уже сложился опыт сотрудниче-
ства. «Наши крупнейшие кредиты связаны 
с энергетикой, строительством и пищевой 
промышленностью. Мы давно работам с 
этими отраслями, и их особенности веде-
ния бизнеса нам понятны, что упрощает 
процесс принятия решения», — говорит 
госпожа Воронкина. Но и при этом, от-
мечает специалист, политика управления 
рисками в Банке МБСП консервативна, 
поэтому даже при хорошей экспертизе и 
положительной истории сотрудничества 
банк кредитует только под надежные зало-
ги, такие как недвижимость или денежные 
средства. «Мы знаем примеры вполне кре-
дитоспособных отраслей, но в которые мы 
по указанным выше причинам инвестируем 
менее охотно. Например, это IT-компании, 

которые ввиду свойственного их структуре 
бизнеса отсутствия ликвидных активов (за 
исключением, пожалуй, готовности бене-
фициаров предоставлять собственные за-
логи), а также из-за отсутствия значитель-
ного опыта работы с данным сектором у 
нашего банка на данном этапе не входят в 
число приоритетных для нас направлений. 
Тем не менее мы всегда готовы работать с 
клиентами в том числе и из 

”
новых“ для нас 

отраслей, но для достижения положитель-
ного результата потребуется максимальная 
открытость бизнеса клиента для банка», — 
резюмирует госпожа Воронкина.

«Сейчас, учитывая проблемы на внеш-
них рынках, фактором развития должно 
оставаться развитие внутренних комплекс-
ных отраслей, то есть тех отраслей, кото-
рые, развиваясь самостоятельно, 

”
вытяги-

вают“ за собой смежные. К таким отраслям 
относятся тяжелое машиностроение, авто-
мобилестроение и строительство. Строи-
тельство — это продукт, который на 100% 
потребляется внутри страны и на 90% за-
действует отечественные материалы, и это 
явный кандидат, чтобы быть вектором раз-
вития экономики, локомотивом, который 
может помочь экономике сделать шаг на-
верх — из стагнации уже в область поло-
жительного развития. С этой точки зрения 
кредитование строительной отрасли как 
никогда актуально», — полагает Арсений 
Васильев, генеральный директор ГК «Уни-
сто Петросталь».

Александр Тютюнник, заместитель пред-
седателя правления банка «Александров-
ский», говорит, что в сегменте массового 
бизнеса банки готовы кредитовать пред-
приятия общественного питания, пище-
вой и легкой промышленности, компании 
розничной и оптовой торговли товарами 
повседневного спроса, небольшие произ-
водственные компании, ориентированные 
на импортозамещение и оборонку, а также 

компании сферы коммунального и город-
ского хозяйства, например, занятые ре-
ставрацией и ремонтом зданий, инженер-
ными и проектными услугами.

Как говорят банкиры, условия кредито-
вания сильно зависят от залогового обес-
печения и особенностей предприятия. 
«Если говорить об инвестиционных креди-
тах на развитие при нормальном обеспече-
нии и финансовом положении предприятия, 
можно рассчитывать на двухлетний кредит 
со ставкой в 15–16% годовых», — считает 
господин Тютюнник. 

Сегодня и бизнес-сообщество, и регио-
нальные власти ломают голову над тем, что 
нужно сделать, чтобы кредиты стали до-
ступнее.

«Прежде всего важно развивать про-
грамму субсидирования процентной ставки 
для региональных банков в части упроще-
ния доступа к заемным средствам. Помимо 
этого, стоит расширять программы поручи-
тельства со стороны государства по креди-
там малому и среднему бизнесу», — уверен 
господин Тютюнник.

Арсений Васильев пока считает меры, 
принимаемые властями, недостаточными: 
«На фоне низких показателей по инфляции 
сниженные ставки ЦБ — это следствие ско-
рее общего падения платежеспособности 
населения, нежели конкретных усилий по 
развитию кредитования». 

Господин Васильев указывает на то, что 
количество «плохих» кредитов строитель-
ных компаний увеличилось в разы, общий 
объем кредитования строительной отрасли 
продолжает снижаться. «Ситуация на стро-
ительном рынке (и с точки зрения кредито-
вания в том числе) как ухудшалась, так и 
продолжает ухудшаться. И такая мера, как 
поддержка кредитования строительства, 
крайне актуальна, потому что мы из фазы 
снижения переходим в фазу стагнации», — 
сокрушается господин Васильев. n
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«одНИх ЕСТЕСТВЕННых  
КоНКУРЕНТНых  
ПРЕИмУщЕСТВ ПЕТЕРБУРГУ 
УжЕ мАло» ГУБЕРНАТоР САНКТ-ПЕТЕРБУРГА  
ГЕоРГИй ПолТАВчЕНКо ПолАГАЕТ, чТо В БУдУщЕм ГодУ  
ГоРод ВойдЕТ В дВАдЦАТКУ лУчшИх РЕГИоНоВ СТРАНы  
По ПРИВлЕчЕНИю ИНВЕСТИЦИй. о Том, КАК оБСТояТ дЕлА  
С КАПИТАлоВложЕНИямИ В ГоРодСКУю эКоНомИКУ,  
ГРАдоНАчАльНИК РАССКАзАл КоРРЕСПоНдЕНТУ BG  
АННЕ мАльЦЕВой.

BUSINESS GUIDE: На недавнем форуме «Рос-
сия зовет» президент констатировал макро- 
экономическую стабилизацию в России. На-
сколько, по-вашему, сейчас стабильна эко-
номика Петербурга?
гЕоргИЙ ПоЛТАВчЕНКо: Она не просто ста-
бильна, она растет. После трех кварталов 
2016 года статистика фиксирует повышение 
основных экономических показателей. Пусть 
и не рекордное, но достаточно уверенное. 
Растет прибыль предприятий — мы видим 
это по собираемости налогов. Соответству-
ющие поступления в бюджет, если считать 
с января нарастающим итогом, увеличились 
на 5% после первого квартала, на 13% — по-
сле второго и на 18% — после третьего по 
сравнению с прошлым годом. Промышлен-
ное производство с начала года увеличи-
лось на 3,4%. Это намного лучше среднего 
по России. Уровень занятости у нас сегодня 
составляет 73,5% от численности экономи-
чески активного населения, он самый высо-
кий за всю историю наблюдений. Оптовая 
торговля — 137,8% к трем кварталам 2015 
года. Рост грузоперевозок — 109,8%.
BG: Чем объяснить такие результаты? Многие 
СМИ и эксперты убеждены, что Петербург в 
последнее время не слишком хорошо при-
влекал инвестиции.
г.  П.: На самом деле, Петербург успешнее 
многих регионов России привлекал инвести-
ции в последние годы. Серьезные ученые-
экономисты, бизнес-аналитики и даже ответ-
ственные журналисты это прекрасно знают.

Конечно, городская экономика — со-
ставная часть экономики России. Нашим 
инвесторам тоже закрыт доступ к дешевым 
кредитам на Западе, часть наших предпри-
ятий тоже попала под санкции. Но если срав-
нивать с другими субъектами РФ, то мало у 
кого темпы роста абсолютных показателей в 
сфере инвестиций лучше, чем у Петербурга. 
Откройте таблицы Росстата. У нас с 2012 по 
2015 год инвестиции в основной капитал в 
фактически действовавших ценах увеличи-
лись на 48%. То есть почти в полтора раза.
BG: Вы считаете, что объем инвестиций в 
фактически действовавших ценах — это до-
статочно корректный«измерительный инстру-
мент»? А как быть с индексами-дефляторами, 
с понятием физического объема инвестиций? 
г.  П.: Тенденция прослеживается однознач-
ная, поскольку каждый регион сравнивается 
не с другими, а сам с собой — сколько было 
и сколько стало. Если даже использовать не 
самую точную «линейку», но во всех случаях 

одну и ту же, то ее погрешностью можно пре-
небречь.
BG: Почему в таком случае некоторые экс-
перты, включая преподавателей крупных 
вузов, оценивают рост инвестиций в Санкт-
Петербурге в 2013–2014 годах как близкий к 
нулю?
г. П.: Есть три «рубежа» официальной стати-
стики — оперативные, уточненные и утверж-
денные. В оперативных данных, которые 
появляются в начале каждого нового года, 
нашему городу «давали», например, за 2013 
год — 100,3% и за 2014-й — 101,8%. Имен-
но эти цифры обычно становятся предметом 
обсуждения. И, конечно, дают повод разного 
рода экспертам говорить о минимальном ро-
сте и отсутствии развития.

Но кто из этих спикеров вносит правки 
в свои блокноты год спустя, когда выходят 
окончательно утвержденные данные Росста-
та? Хотя в нашем случае есть что корректи-
ровать. Утвержденные показатели Росстата 
по индексу физического объема инвестиций 
в Санкт-Петербурге за 2013 год составляют 
127,4%, за 2014 год — 106%.У других регио-
нов отклонения не столь велики.
BG: Тем не менее в 2015 году инвестиции в 
основной капитал предприятий города со-
ставили 89% от 2014-го. Какова вероятность, 
что в уточненном варианте Росстата они 
тоже подрастут?
г. П.: Надеюсь, так и будет. Да, на оператив-
ном «рубеже» статистика давала городу сни-
жение инвестиций на 11%. Но мы-то знаем, 
что в 2015 году Санкт-Петербург, несмотря 
на все сложности, неплохо сработал на пер-
спективу. Модернизировались предприятия 
ОПК, которые, кстати, имеют федеральное 
подчинение и не учитываются в оперативной 
статистике. Открылось десять новых круп-
ных производств в других отраслях. Вошел 
в строй новый глубоководный порт Бронка, 
закончилась реконструкция аэровокзально-
го комплекса Пулково. 
BG: Вы считаете, в прошлом и нынешнем году 
Санкт-Петербург делал все, что в его силах 
для привлечения инвестиций? 
г. П.: Скажем так: сделано очень много, но да-
леко не все. Для начала хочу заметить, что 
на четком нисходящем тренде мы за пять 
лет привлекли 2,3  трлн рублей инвестиций 
в основной капитал. И это несомненное до-
стижение. Примерно столько же Петербург 
привлек с 2003 по 2010 год на тренде «вос-
ходящем» — когда все хотели инвестировать 
в Россию и всем это разрешали.

Плюс в той ситуации, на фоне благопри-
ятной внешней конъюнктуры, на Петербург 
работали его традиционные конкурентные 
преимущества — близость к Евросоюзу, 
удобное географическое расположение, 
квалифицированная рабочая сила. Сейчас 
одних естественных преимуществ уже мало. 
И мы последние годы основательно работа-
ем над созданием максимально благоприят-
ных условий для развития бизнеса и новых 
возможностей для инвесторов. Принимаем 
дополнительные меры поддержки стратеги-
ческих проектов, включая предоставление 
земельных участков на особых условиях, 
вводим новые налоговые льготы, занимаем-
ся снижением административных барьеров.
BG: Как лично вы относитесь к Национально-
му рейтингу состояния инвестиционного кли-
мата в субъектах РФ, составляемому Агент-
ством стратегических инициатив (АСИ)?
г.  П.: Правительство города с большим вни-
манием относится к деятельности АСИ. Этот 
рейтинг — один из значимых критериев того, 
как регион работает с инвесторами. При 
этом, как подчеркивают сами руководители 
АСИ, он не оценивает инвестиционную при-
влекательность. И, например, ведущие наши 
агентства, «Эксперт РА» и Национальное 
рейтинговое агентство, считают Петербург 
одним из лучших регионов России по инве-
стиционной привлекательности. 

Но, конечно, наша работа по привлече-
нию инвестиций была бы еще более эффек-
тивной, если бы Петербург активнее перени-
мал передовые практики работы с бизнесом, 
которые уже существуют в России.
BG: Может ли Санкт-Петербург улучшить 
свое положение в рейтинге АСИ 2017 года?
г.  П.: В прошлом году мы улучшили свои по-
зиции на четыре пункта, поднявшись до 22-го 
места. Нам удалось заметно сократить сроки 
различных бюрократических процедур, свя-
занных с открытием и ведением бизнеса. На-
пример, время получения разрешения на стро-
ительство в Петербурге уменьшилось с 540 до 
212  дней. Но с учетом задач, поставленных 
президентом России, мы надеемся вывести 
взаимодействие власти с бизнесом на новый 
уровень. Поэтому недавно я принял решение 
лично возглавить обновленный Штаб по улуч-
шению ведения бизнеса в Петербурге. Одна 
из ближайших целей штаба — приведение на-
ших позиций в рейтинге АСИ в соответствие с 
реальным инвестиционным потенциалом горо-
да. Проводить в жизнь решения штаба и кон-
тролировать их исполнение органами власти 

будет проектный офис правительства Санкт-
Петербурга, созданный в составе администра-
ции губернатора. Рассчитываем в следующем 
году войти в первую двадцатку рейтинга АСИ.
BG: Какая динамика по притоку инвестиций 
фиксируется в последнее время?
г. П.: Мы располагаем данными по итогам пер-
вого полугодия 2016 года. Объем инвестиций 
в основной капитал организаций в Санкт-
Петербурге (а это как российские, так и ино-
странные средства) за этот период составил 
205,1 млрд рублей. При этом индекс физиче-
ского объема инвестиций достиг 101,7%. Во 
втором квартале текущего года объем инве-
стиций в абсолютном выражении увеличился 
на 43% по отношению к показателям перво-
го квартала 2016 года. Положительная тен-
денция по притоку инвестиций в экономику 
Петербурга, безусловно, вселяет оптимизм, 
однако при этом количественные показатели 
не являются для нас основной целью. 
BG: То есть вы по-прежнему убеждены, что 
городу не следует работать с инвестором по 
принципу «чего изволите»? Этот ваш подход 
известен. Но не меняется ли он сегодня, ког-
да инвестиций не хватает, а борьба за при-
влечение инвестпроектов между регионами 
заметно обостряется? 
г. П.: Ни вчера, ни сегодня, ни завтра Петер-
бургу не нужны инвестиции «любой ценой». 
И не только потому, что в городе остается 
все меньше свободной земли для масштаб-
ных проектов. Прежде всего мы соотносим 
инвестиционные предложения со стратегией 
развития города и анализируем качество ин-
вестиций. Например, является ли инноваци-
онным новое предприятие, работает ли оно 
с отечественными партнерами, имеет ли экс-
портный потенциал.

Мы стремимся поддерживать в первую 
очередь те проекты, которые направлены на 
улучшение качества жизни в Петербурге. Наи-
более значимые инициативы вначале получают 
одобрение на заседаниях Совета по инвести-
циям. При соответствии определенным пара-
метрам они могут получить статус стратеги-
ческого инвестпроекта. На основании такого 
статуса за последний год земельные участки 
целевым назначением получили восемь про-
ектов в сфере фармацевтического производ-
ства, развития энергетики, спортивной инфра-
структуры, а также в гостиничной отрасли.

Я понимаю, что всем хочется немедленных 
результатов. Но в нынешней непростой ситу-
ации гораздо важнее, что мы идем правиль-
ным курсом. n
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ПРомышлЕННоСТь дЕмоНСТРИРУЕТ  
ожИВлЕНИЕ В 2016 ГодУ ТЕНдЕНЦИя К СоКРАщЕНИю оБъЕмоВ  
ПРомышлЕННоГо ПРоИзВодСТВА В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ, КоТоРАя НАБлюдАлАСь  
С 2013 ГодА, ПРЕРВАлАСь. СПАд ПРомышлЕННоГо ПРоИзВодСТВА СмЕНИлСя  
УмЕРЕННым РоСТом. КиРилл ОРлОВ

Как говорят аналитики, положительное вли-
яние на общий итог развития обрабатываю-
щего сектора оказало увеличение объемов 
выпуска продукции пищевой промышлен-
ности, фармацевтической промышленно-
сти, электрооборудования. Во многом рост 
в этих областях объясняется политикой им-
портозамещения, которая получила разви-
тие в последние годы. 

Согласно последним оперативным дан-
ным Петростата, в январе — августе 2016 
года индекс промышленного производства 
(ИПП) составил 103,2% к аналогичному пе-
риоду 2015 года, при этом к июлю 2016 года 
рост составил 104,6%.

По словам председателя комитета по 
экономической политике и стратегическому 
планированию Елены Ульяновой, позитив-
ную динамику ИПП обеспечивает в первую 
очередь производство пищевых продуктов, 
включая напитки и табак. Также позитивный 
тренд демонстрируют производство резино-
вых и пластмассовых, прочих неметалличе-
ских минеральных продуктов, химическое 
производство и, в том числе, производство 
фармацевтической продукции. Положитель-
ная динамика характерна для производства 
электрооборудования, электронного и опти-
ческого оборудования.

Илья Шуравин, управляющий партнер 
Rusland SP, полагает, что неожиданные 
перепады и прорывы в отдельных отраслях 
зачастую напрямую не связаны с резуль-
татами инвестиций в реальный сектор эко-
номики предыдущих периодов, а являются 
результатом «смены прописки» крупных на-
логоплательщиков. 

Другие эксперты более оптимистичны. 
«По моему мнению, рост экономики Петер-
бурга говорит о том, что произошла адапта-
ция к текущим условиям. В частности, кор-
поративные клиенты приспособились к тем 
требованиям, которые выдвигают банки при 
кредитовании. Это доказывает тот факт, что 
спрос на кредитные ресурсы увеличился на 
12% по сравнению с прошлым годом», — 
считает Александр Казанский, руководитель 
филиала «Санкт-Петербургский» Уральско-
го банка реконструкции и развития (УБРиР).

Андрей Пастернак, старший вице-прези-
дент Росбанка, обращает внимание: «В 2016 
мы наблюдаем, что сокращение промыш-
ленного производства в Санкт-Петербурге, 
отмечавшееся с середины 2013 года, смени-
лось небольшим ростом. При этом сохрани-
лись тенденции снижения в таких ключевых 
секторах, как производство транспортных 
средств, производство оборудования, гото-
вых металлических изделий. Спад в метал-
лургическом секторе связан со снижением 
спроса на трубы большого диаметра из-за 
приостановки крупных проектов в нефтя-
ной и газовой сферах. Непростая ситуация 
в производстве легковых автомобилей, где 
наблюдается значительное сокращение 
спроса на готовую продукцию».

Илья Шуравин считает, что основной 
костяк экономики Петербурга составляют 

обрабатывающая отрасль (в нее входят ма-
шиностроительный комплекс, производство 
пищевой продукции, металлургическое про-
изводство) и оптово-розничная торговля. «В 
целом по СЗФО оборот розничной торговли 
в первом полугодии 2016 года незначитель-
но уменьшился в товарной массе по срав-
нению с соответствующим периодом 2015 
года на 3,5% и составил 1,302 трлн рублей. 
А вот оборот оптовой торговли СЗФО в пер-
вом полугодии 2016 года составил 2,2 трлн 
рублей и увеличился по сравнению с пер-
вым полугодием 2015-го на 42,6% в сопо-
ставимых ценах (прорыв произошел за счет 
Петербурга и Ленинградской области, а ряд 
регионов СЗФО показал резкое снижение 
объемов)», — приводит статистику господин 
Шуравин. 

ПромышЛЕННосТь — КрАЕугоЛь-
НыЙ КАмЕНь Вячеслав Кайгородов, ди-
ректор департамента консалтинга компании 
«Бестъ. Коммерческая недвижимость», точ-
ками роста для экономики города называет 
строительство, ритейл, логистику, пищевую 
и оборонную промышленность. Среди по-
тенциальных — фарминдустрию. Комитет 
по промышленной политике и инновациям 
подтверждает эту тенденцию. Как сооб-
щили в комитете, иностранные компании 
принимают решения локализовать произ-
водство своих ключевых препаратов на 
мощностях фармацевтических предприятий 
Санкт-Петербурга. В прошлом году были от-
крыты новые производства — «Новартис», 
«Вертекс» и лабораторно-промышленный 
комплекс компании «Биокад». На 2016 год 
также запланировано открытие ряда пред-
приятий фармацевтической отрасли. ➔ 18
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ВыБоР  
НАПРАВлЕНИя СТРоИТЕльНАя 
оТРАСль В ПЕТЕРБУРГЕ, НЕСмоТРя НА КРИ-
зИС, ПРодолжАЕТ АКТИВНо РАзВИВАТьСя, 
дЕВЕлоПЕРы ПочТИ НЕ СНИзИлИ оБъЕмы 
ВВодА жИлья, СПРоС НА Их ТоВАР оСТА-
ЕТСя НА доСТАТочНо ВыСоКом УРоВНЕ. 
Но ВСЕ оСТРЕЕ ВСТАЕТ дРУГАя ПРоБлЕмА: 
РЕзЕРВы ТЕРРИТоРИй Под зАСТРойКУ ИС-
ТощАюТСя. ГдЕ СТРоИТь — ВоТ оСНоВНой 
ВоПРоС, КоТоРый зАНИмАЕТ СЕГодНя дЕ-
ВЕлоПЕРоВ. КиРилл ОРлОВ

17 ➔ Илья Шуравин говорит, что в Петер-
бурге промышленность, основной костяк 
которой составляют обрабатывающие про-
изводства (около 92,5% от всей отгружен-
ной продукции по итогам 2015 года), при-
носит бюджету крупнейший объем налогов 
и сборов — около 40%. «Если посмотреть 
статистические данные за 2015 год, то в 
промышленном производстве Петербурга 
наиболее сильные позиции занимают ма-
шиностроительный комплекс (28,1%), про-
изводство пищевых продуктов (13,3%) и 
металлургическое производство (6,4%). За 
первые шесть месяцев 2016 года основной 
рост произошел именно за счет улучшения 
показателей производства пищевых про-
дуктов (122,1% к сопоставимому периоду)», 
— говорит господин Шуравин. 

Анна Устинова, ведущий аналитик «КИТ 
Финанс Брокер», указывает на то, что доля 
Санкт-Петербурга в общем объеме маши-
ностроительной продукции по России со-
ставляет 11,2% (информация Росстата за 
первое полугодие 2016 года). «Вклад про-
мышленного комплекса в формирование 
доходной части бюджетов всех уровней по 
сравнению с другими секторами экономики 
города является наибольшим — 44,2% (по 
итогам первого полугодия 2016 года). Консо-
лидированный российский бюджет получил 
197,6 млрд рублей в виде налогов и плате-
жей от промышленности Санкт-Петербурга 
в первом полугодии 2016 года. Для сравне-
ния, в первом полугодии 2015 года объем по-
ступлений оценивался в 133,5 млрд рублей 
(+48%). Бюджет же самого города за первые 
шесть месяцев получил 41,7  млрд (то есть 
21,2%)», — рассказала госпожа Устинова.

Если анализировать структуру объема 
отгруженной продукции в промышленности 
Петербурга за первое полугодие 2016 года, 
то большая часть приходится на обраба-
тывающее производство 90,8%, на произ-
водство и распределение электроэнергии, 
газа и воды приходится 8,5%, доля добычи 
полезных ископаемых составляет всего 
лишь 0,7%. 

Помимо индекса промышленного произ-
водства, существует и другой показатель, 
отражающий состояние промышленно-
сти в городе, — индекс настроений в про-
мышленности, рассчитываемый комитетом 
по промышленной политике и инноваци-
ям Санкт-Петербурга (индекс КППИ). Для 
расчета данного показателя используются 
как статические данные, так и результаты 
опросов руководителей предприятий, что 
делает этот индекс схожим с индексом PMI. 
Аналогична и интерпретация КППИ — ре-
зультат выше 50 является сигналом увели-
чения темпов экономической активности и 
наоборот. В июне индекс настроений в про-
мышленности составил 50,7%. Показатель 
демонстрирует положительную динамику 
уже не первый месяц подряд, начиная с 
конца прошлого года, что свидетельствует 
о стабильности ситуации в городской про-
мышленности.

ЛИшь Бы руБЛь НЕ ДорожАЛ «В сред-
несрочной перспективе при сохранении 

”
дешевого“ рубля, по моему мнению, гораз-

до больший потенциал роста, чем где-либо, 
скрыт в машиностроительном комплексе. В 
этом сегменте доминируют производство 
транспортных средств и оборудования (а 
это судостроение, автомобилестроение, 
авиастроение и космическая отрасль); про-
изводство электротехнической продукции, 
приборостроения, оптики; собственно ма-
шиностроение и металлургическое произ-
водство», — уверен господин Шуравин. 

В автопроме международные произво-
дители увеличивают объем локализации, 
увеличивая номенклатуру местных изделий 
и снижая импорт. В Ленинградской области 
«Нокиан Тайерс» и «Катерпиллар Тосно» 
показали хороший рост за счет увеличения 
производственных мощностей — послед-
ний за полугодие нарастил объем экспорт-
ных поставок в 2,7 раза. 

Директор по маркетингу и продажам 
компании «ЮИТ Санкт-Петербург» Максим 
Соболев полагает, что точками роста эко-
номики города могут стать индустриальные 
парки. «Остается актуальной проблема 
обеспечения современными площадками, 
имеющими всю необходимую инженерную 
и дорожную инфраструктуру, инвесторов, 
планирующих создание производственных и 
логистических объектов. Размещение новых 
проектов в индустриальном парке, который 
реально функционирует, обеспечен инфра-
структурой и предоставляет комфортные 
условия для инвесторов, — это оптимальный 
путь для инвесторов», — указывает он. 

«Строительство — одна из точек роста, 
которая сейчас (со смежными областями) 
обеспечивает около 10% всей занятости в 
регионе. И любые проблемы в строитель-
стве неизбежно сказываются на экономике. 
Это не считая всех налогов, прямых и кос-
венных, которые платятся со стройки», — 
считает Роман Мирошников, исполнитель-
ный директор СК «Ойкумена». 

«Именно поэтому хотелось бы получать 
от властей региона, если не поддержку, то 
по крайней мере отсутствие дополнитель-
ных административных барьеров и препон», 
— говорит Екатерина Запорожченко, гене-
ральный директор Docklands Development.

Сергей Воронков, генеральный дирек-
тор «Экспофорум-Интернэшнл», полагает, 
что конгрессно-выставочная деятельность 
также может стать серьезным стимулом 
развития экономики и увеличить ВРП Санкт-
Петербурга и дополнительные доходы в 
индустрию гостеприимства за пять лет на 
22,5  млрд рублей. «Фактическая емкость 
конгрессно-выставочного рынка Санкт-
Петербурга — 6 млрд рублей в год. Ежегод-
ный общий экономический эффект для горо-
да от проведения трех-пяти международных 
конгрессов численностью от 3 до 10 тыс. де-
легатов составит не менее 4,5 млрд рублей», 
— подсчитал господин Воронков

«Уже неоднократно отмечались высокие 
результаты туристической отрасли, с уче-
том имеющегося у Санкт-Петербурга по-
тенциала мы ожидаем увеличение вклада 
организаций сферы HoReCa в городской 
бюджет (за 2015 год — более 8,5 млрд руб- 
лей). Потенциальный драйвер городской 
экономики — и здравоохранение, ставшее 
в 2015 году одной из наиболее быстрора-
стущих отраслей экономики Петербурга, 
оборот организаций отрасли составил 
79,3 млрд рублей (120,6% к 2014 году)», — 
говорят в комитете по экономической поли-
тике и стратегическому планированию. 

Александр Казанский считает, что в чет-
вертом квартале большинство секторов 
экономики продолжит расти. «Думаю, что 
по итогам 2016 года рост ИПП составит 
около 5% по сравнению с показателями 
2015 года. Основная причина кроется в 
том, что в четвертом квартале происходит 
реализация отложенного спроса на продук-
цию, которая была произведена во втором-
третьем кварталах. Кроме того, четвертый 
квартал традиционно считается наиболее 
благополучным с точки зрения потреби-
тельской активности», — говорит господин 
Казанский. n
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Последние годы девелоперы все больше 
своих проектов реализовывали на тер-
ритории Ленинградской области — там 
и земля была дешевле, и разрешение на 
строительство было получить проще. Но 
в этом году власти соседнего региона за-
пустили программу «Светофор», которая 
ставит заслон для реализации новых жи-
лых проектов на границей с Петербургом: 
застройка там уже и так даже выше, чем 
в городской черте. Перед девелопера-
ми встал вопрос — строить в более от-
даленных от границы с городом землях 
Ленобласти, либо возвращаться в черту 
Петербурга и искать там новые площадки 
для реализации своих проектов.

ВозможНыЕ ВАрИАНТы Эксперты го-
ворят, что в черте города есть резервы для 
застройки. Во-первых, это земли бывших 
промышленных территорий. Процесс за-
стройки таких территорий идет, хоть и не-
спешно, ряд подобных проектов реализует-
ся, например, в Московском районе. В этом 
году застройщики активно стали работать в 
экс-промзонах Невского района, где было 
объявлено о старте нескольких проектов 
застройки вдоль Октябрьской набережной.

Конечно, целостной крупной площадки 
для нового градостроительного освоения 
ни в зоне Обводного канала, ни в Выборг-
ском районе, ни на Петроградской сторо-
не, ни на Васильевском острове сформи-
ровать практически невозможно, но найти 
площадки для ряда точечных проектов 
пока строителям удается.

Во-вторых, у города есть перспектива 
намыва территорий, и примеры такой за-
стройки также есть. Как считает руково-
дитель отдела маркетинга OOO «H+H» 
Майя Афанасьева, определенный резерв 
есть в строительстве в пригородах Петер-
бурга — в Колпино, Пушкине, Петергофе, 
Сестрорецке.

Есть еще у Петербурга свой фонд 
сельхозземель, правда, вывод этих тер-
риторий из «особого» статуса весьма 
сложен. Сельскохозяйственные земли 
позиционируются Генеральным планом 
Санкт-Петербурга в основном как про-
мышленные. На них должны формиро-
ваться новые высокотехнологичные про-
изводственные комплексы, стратегически 
важные для экономики города.

хВАТИТ НА гоДы «Расти всегда есть 
куда. В городе множество территорий, 
которые либо не используются, либо ис-
пользуются неэффективно, например, 
промзоны, окраины. Этих земель хватит 
на многие годы. Есть еще территории, ко-
торые уже в ближайшее время придется 
реновировать, — сначала застроенные 
хрущевками, потом более 

”
молодыми“ се-

риями — 
”
кораблями“ и так далее», — счи-

тает Екатерина Запорожченко, генераль-
ный директор ГК Docklands Development. 

Роман Мирошников, исполнительный 
директор СК «Ойкумена», не столь опти-
мистичен: «Перспективных территорий 
много, но большинство из них не имеют 
инфраструктуры — инженерной, транс-
портной. Сейчас на рынок стало выходить 
меньше проектов, многие девелоперы 
снизили темпы выводы новых жилых ком-
плексов — это дает возможность подумать 
над их качеством. В ближайшее время бу-
дут востребованы именно качественные 
проекты». 

Дмитрий Панов, генеральный директор 
ГК «Доверие», рассказал, что, по под-
счетам аналитического центра компании, 
площадь свободных земель в черте Пе-
тербурга превышает 5,4  тыс. га, то есть 
потенциально в текущих административ-
ных границах города может быть воз-
ведено еще около 36  млн кв.  м жилья. В 
этот «земельный банк» входят как участ-
ки, на которые уже утверждены ППТ, так 
и территории, которые только в отдален-
ной перспективе могут быть освоены де-
велоперами. Следовательно, на период  
10–12  лет Петербург обеспечен свобод-
ным пулом земель для развития. 

«Однако активность девелоперов будет 
во многом зависеть от градостроительной 
политики, проводимой как городской вла-
стью, так и областным правительством. 
Ограничение высотности и плотности за-
стройки в Петербурге вкупе с программой 

”
Светофор“ в Ленобласти могут подтол-

кнуть отдельных застройщиков, специ-
ализирующихся на массовом сегменте, 
осваивать более отдаленные территории 
области. Тем не менее востребованность 
объектов в городской черте сохранится в 
любом случае. При этом у девелоперов в 
запасе есть участки с хорошим располо-
жением и высокими инфраструктурными 

зЕмЛя

зЕмЛя

1031_Invest.indd   18 25.10.16   15:32



№202/П ПОНЕдЕльНиК 31 ОКТябРя 2016 гОдА / КОММЕРСАНТЪ BUSINESS gUIdE / 19

характеристиками, поэтому даже в отда-
ленной перспективе проекты в централь-
ных районах будут регулярно анонсиро-
ваться», — рассуждает господин Панов. 

ДВЕ ПроБЛЕмы Эксперты говорят: в 
такой большой сложившейся агломера-
ции, как Санкт-Петербург (как внутри ад-
министративных границ, так и за их пре-
делами), всегда есть резервы для роста 
жилищного строительства и строитель-
ства объектов любого другого назначения. 
Главной движущей силой преобразования 
этих территорий выступают агенты раз-
вития. В Петербурге таким агентом до-
статочно долго являлся город, поскольку 
большая часть земли находилась в город-
ской собственности, кроме того, многие 
вопросы (например, координация вне-
дрения новых проектов в существующую 
городскую структуру) требовали допол-
нительных административных сил и дей-
ствий. «Но на данный момент городская 
администрация уже не выступает агентом 
развития, она играет роль исключительно 
сдерживающего фактора и видит свою 
главную роль в установлении ограничений 
и запретов, а также делает все, чтобы че-
рез административные барьеры прорыва-
лись исключительно всех устраивающие 
единичные проекты», — уверен Арсений 
Васильев, генеральный директор ГК «Уни-
сто Петросталь». 

Он полагает, что у Петербурга есть 
две серьезные очевидные проблемы, ко-
торые были в свое время обозначены и 
начали обсуждаться, — это прежде все-
го «серый» промышленный пояс и несо-
гласованность транспортного развития 
внутри агломерации. «Если мы говорим 
про транспорт, то это вопросы легкорель-
сового трамвая, связи аэропорта с цен-
тром, развития дополнительных переправ 
через Неву. Решения высказываются, но 
потом пересматриваются или отменяются 
— и это не системный подход к решению 
проблем, а лишь хаотичные движения, 
которые не приводят к результату. То же 
самое касается 

”
серого пояса“. Его на-

чавшееся освоение и сужение полностью 
остановилось по тем же самым причинам 
— соответствующая градостроительная 
и разрешительная документация не вы-
дается или выдается в микроскопических 
объемах, нет административных усилий 
по решению конфликтных вопросов, ко-
торые касаются пересечения интересов 
различных предприятий или увязывания 
интересов собственников с городской 
или районной администрацией. Кстати, 
можно вспомнить и третий глобальный во-
прос — это реновация. Эта программа ни 
к чему не привела, нет каких-либо положи-
тельных результатов, которыми можно по-
хвастаться, и тем не менее эта программа 
до сих пор как-то продолжается. Все это 
демонстрирует то, что вроде бы вопросы 
обозначены и даже есть попытки их ре-
шения, но дальнейшие действия так и не 
оформились в системную работу, а све-
лись к легкому шатанию и наблюдению за 
тем, как оно само собой будет развивать-
ся. Но, безусловно, любая существующая 
проблема — это всегда еще и резерв, и 
возможности для развития сохраняются. 
К сожалению, город все последние годы 
эти возможности не использует», — сету-
ет господин Васильев.

ПуТь В НИКуДА Как говорят аналитики, 
экстенсивный путь развития городских 
земель — путь в никуда. С каждым годом 

увеличивается маятниковая миграция, 
растет уровень автомобилизации насе-
ления, износ городских дорог такой, что 
дорожное строительство, поддержание, 
уборка съедают львиную долю городского 
бюджета. Поэтому развитие «внутрь», а 
не «вне» сегодня для Петербурга предпо-
чтительнее.

Дмитрий Лехмус, партнер Rusland SP, 
считает, что потенциал жилищного и со-
путствующего строительства присут-
ствует в Приморском, Выборгском и Мо-
сковском районах города. «К примеру, 
освоение зоны Каменки, участки вдоль 
Московского и Пулковского шоссе, тер-
ритории от Стрельны до Ломоносова. Без-
условно, для использования некоторых 
из этих 

”
резервов“ потребуется внесение 

соответствующих изменений в Генплан и 
ПЗЗ города. Достаточно затратный, но не-
обходимый в первую очередь для города 
подход — это вовлечение в инвестицион-
но-строительный рынок 

”
некачественных“ 

жилых объектов с целью их расселения, 
в первую очередь это хрущевки», — рас-
суждает эксперт.

Начальник отдела продаж ЗАО «БФА-
Девелопмент» Светлана Денисова также 
полагает, что территории резерва для 
застройки в городе сосредоточены пре-
имущественно в южном направлении: 
«Долгое время развитие юга города сдер-
живалось отсутствием очистных сооруже-
ний. Теперь основной проблемой востре-
бованности для этих территорий является 
нехватка метро. Прежде всего я говорю о 
Красносельском районе, в котором пла-
ны строительства станций метрополитена 
многократно переносились городской ад-
министрацией. Это беспрецедентный слу-
чай, чтобы в целом городском районе не 

было ни одной станции подземки. Терпе-
нию жителей можно только позавидовать. 
Но надо признать, что дорожная сеть там 
развита относительно хорошо. Пробки 
на фоне остальных узких мест городских 
территорий выглядят довольно скромно». 

Денис Жуков, председатель совета 
директоров «СВП Групп», также уверен, 
что сегодня основные территории под вы-
сотную застройку сосредоточены вдоль 
Петербургского шоссе, их уже активно 
осваивают строительные компании. Так-
же, по его мнению, большой объем земель 
сосредоточен в Приморском районе в Ка-
менке и Юнтолово. Кроме того, застройка 
многоквартирных домов будет развивать-
ся в Лахте, где строится «Лахта-центр» 
для «Газпрома». В общей сложности речь 
идет о возможности построить в черте го-
рода еще около 10 млн кв. м жилья. 

Денис Лебедев, руководитель отдела 
развития ГК «Пионер», считает, что на 
сегодняшний день у города хватает зе-
мельного банка для освоения территорий: 
«С учетом стремления Ленинградской 
области выравнять областное законода-
тельство в соответствии с петербургским 
смысл выходить в область будет посте-
пенно теряться, и девелоперы сосредото-
чатся на перспективных районах города».

Тем не менее Борис Латкин, генераль-
ный директор управляющей компании 
Rocket Group, полагает, что освоение 
Ленобласти вряд ли затормозится в бли-
жайшие годы: «Земля на границах города 
и области все равно по-прежнему привле-
кательна для застройщиков, потому что 
даже с учетом новых правил жилье там 
будет все равно дешевле, чем в городе. 
Правда, придется адаптироваться к новым 
условиям. Одним из выходов может стать 

стратегия опережающего развития тер-
риторий, при которой учитывается даль-
нейшая загрузка на эти локации, и деве-
лоперы, приходящие реализовывать свои 
проекты, уже заранее знают свою нагруз-
ку по инфраструктуре в проектах КОТ. И 
нельзя забывать о необходимости ком-
плексно решать проблемы с транспорт-
ной инфраструктурой на границе двух 
регионов. Отличным выходом будет раз-
витие самодостаточных жилых районов в 
непосредственной близости от города». 
Так что, считает господин Латкин, скорее, 
стоит говорить о параллельных процессах 
— когда город будет заполнять бывший 
«серый пояс», а область будет прирастать 
новым относительно бюджетным жильем. 
«Но темпы строительства однозначно за-
медлятся и в связи с новыми правилами, и 
в связи экономической ситуацией», — ду-
мает эксперт. 

Николай Пашков, генеральный дирек-
тор Knight Frank St.  Petersburg, говорит, 
что развитие города сейчас идет в те 
территориальные зоны, где уже начали 
формироваться крупные жилые массивы, 
— например, Девяткино, Мурино, Кудро-
во, Всеволожский район в сторону Все-
воложска, Шушары, Пулковские высоты, 
Петродворцовый район. 

«Если говорить о заявленных проектах 
жилья, то до 2020 около 40% из них появит-
ся на территориях Всеволожского района, 
наиболее приближенных к Петербургу. 
На втором месте с большим отрывом идут 
Приморский (10%) и Московский (9%) рай-
оны. Основной спрос на землю под про-
екты сосредоточился в пределах КАД, по-
скольку конкуренция в 

”
закадье“ слишком 

высока и носит преимущественно ценовой 
характер», — отмечает аналитик. n
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КРЕАТИВНоСТь КАК дВИГАТЕль эКоНомИКИ 
НА одНом Из БлИжАйшИх зАСЕдАНИй СоВЕТА По ИНВЕСТИЦИям ПлАНИРУЕТСя ВыНЕСТИ 
КоНЦЕПЦИю СоздАНИя КРЕАТИВНоГо КлАСТЕРА В ПЕТЕРБУРГЕ. В РАзВИТых ЕВРоПЕйСКИх 
СТолИЦАх В КРЕАТИВНых ИНдУСТРИях зАНяТо БолЕЕ 10% НАСЕлЕНИя — В СоВРЕмЕННом 
оБщЕСТВЕ ТАКИЕ КлАСТЕРы моГУТ БыТь СТИмУлом для РАзВИТИя эКоНомИКИ. яНА КузьМиНА

Креативные индустрии — виды экономиче-
ской деятельности, в основе которых лежит 
создание интеллектуальной собственно-
сти, создание продуктов или услуг, которые 
воспринимаются потребителем как новые. 
Креативные индустрии — это синергия 
творчества и предпринимательства.

Креативные пространства — это места, 
объединяющие различные направления 
экономической активности, в первую оче-
редь творческие: выставки, перформансы, 
постановки, концерты и прочее. Также в 
такие образования могут входить магази-
ны, предприятия общественного питания, 
офисные помещения, постоянные экспози-
ции, общественные пространства. Являясь 
местом концентрации творческих людей, 
такие пространства нередко становятся от-
правной точкой для развития разного рода 
проектов, новых экономических активно-
стей — все это играет важную роль как в 
культурной жизни города, так и в разви-
тии его экономики. «Как показывает опыт 
развития креативных кластеров в Санкт-
Петербурге, при правильном управлении 
такие проекты могут быть вполне экономи-
чески успешными. Одна из особенностей 
таких проектов — они могут начинаться с 
небольшого масштаба, не требовательны 
к уровню отделки и инженерному оснаще-
нию. Для таких объектов возможно и даже 
целесообразно постоянное изменение — 
вовлечение новых помещений в кластер, 
смена оформления, привлечение новых 
операторов», — говорит Игорь Кокорев, 
руководитель отдела стратегического кон-
салтинга Knight Frank St. Petersburg. 

уДоБрЕННАя ПочВА В комитете по 
экономической политике и стратегическо-
му планированию полагают, что Санкт-
Петербург обладает всеми необходимыми 
предпосылками для развития креативных 
индустрий и формирования креативных 
кластеров. В городе есть сформирован-
ное целевое сообщество, которое посто-
янно расширяется, а также присутству-
ют площадки, которые в короткие сроки 
могут быть приспособлены под нужды 
креативных индустрий. Кроме того, Санкт-
Петербург, являясь крупнейшим образо-
вательным центром, обладает широкими 
возможностями подготовки высококласс-
ных специалистов в области креативных 
индустрий. В городе насчитывается свыше 
30  высших учебных заведений, осущест-
вляющих подготовку специалистов по твор-
ческим специальностям. В них обучается 
почти 70  тыс. студентов. В то же время в 
городе ощущается нехватка инфраструк-
туры, позволяющей данным специалистам 
реализовывать их идеи.

Александр Шарапов, президент Becar 
Asset Management Group, говорит: «Се-
годня в Санкт-Петербурге работает бо-
лее 2  тыс. дизайнеров, функционирует  
450 предприятий легкой промышленности, 
оборот от продажи одежды составляет 
50 млрд рублей». 

В начале октября в рамках конкурса 
лучших проектов регионов председатели 
комитета по инвестициям Ирина Бабюк и 
комитета по предпринимательству и потре-
бительскому рынку Эльгиз Качаев презен-
товали проект «Санкт-Петербург — центр 
моды и легкой промышленности». Реализа-
ция проекта планируется с целью популяри-
зации модной индустрии города, стимулиро-
вания развития малого бизнеса в отрасли, 
формирования кадрового потенциала лег-
кой промышленности, а также создания 
единой площадки для петербургских и 
российских дизайнеров и производителей 
для реализации продукции собственного 
производства. Все эти мероприятия лягут 
в основу «дорожной карты», которая будет 
регулироваться правительством города.

За счет создания подобных проектов 
будет развиваться креативная экономика 
города. Перед городом в настоящее вре-
мя стоит задача по развитию креативных 
индустрий. С этой целью комитет по инве-
стициям Санкт-Петербурга разрабатывает 
концепцию развития таких пространств в 
городе.

Как говорят в комитете, новые бизнес-
проекты и стартапы дают новый стимул 
экономическому развитию города. Так, в 
Хельсинки в креативном кластере занято 
12,5% всех компаний финской столицы, а 
общий оборот отрасти составляет более 
€10 млрд. Согласно статистике, около 30% 
трудоспособного населения динамично 
развивающихся городов заняты в творче-
ских профессиях.

Сейчас комитет по инвестициям разра-
батывает концепцию развития креативного 
кластера. Данный документ планируется 
представить на ближайшем заседании Со-
вета по инвестициям.

НАрАсТИТь ДоЛю По данным чинов-
ников, совокупный оборот креативных ин-
дустрий в Петербурге составляет более 

80 млрд рублей. Ирина Бабюк, в частности, 
отмечает: «Реализация мероприятий по 
поддержке креативных индустрий позволит 
к 2030 году увеличить вклад креативных 
индустрий в формирование ВРП Санкт-
Петербурга с 7 до 12%». По ее словам, 
количество творческих кластеров и арт-
пространств только в бывшем промышлен-
ном поясе города за пять лет увеличилось 
как минимум в семь раз, а их площадь сей-
час превышает 100  тыс. кв.  м. «Креатив-
ная индустрия формируется в Петербурге 
на наших глазах. И городские площадки 
— реконструированный 

”
Манеж“, Центр  

Сергея Курехина, проект Новой Голландии 
и Artplay — составят лишь ее малую часть», 
— рассуждает госпожа Бабюк.

В комитете по экономической политике и 
стратегическому планированию долю креа-
тивных индустрий в ВРП города оценивают 
более скромно. Председатель комитета Еле-
на Ульянова отмечает: «Говоря о практиче-
ской пользе креативных кластеров, можно 
вспомнить данные, которые в начале этого 
года приводил бывший министр финансов 
Алексей Кудрин, выступая в Петербурге: 
доля креативной индустрии во внутреннем 
региональном продукте Петербурга — 1%, 
в Европе — 5–8%. Правительство города 
понимает, что креативные индустрии могут 
быть экономически эффективны, более 
того — их развитие отвечает стратегиче-
ским целям города. Ведь креативная инду-
стрия является инструментом преобразова-
ния депрессивных территорий, повышает 
качество городской среды».

ПЕрВоПрохоДцы Илья Шуравин, управ-
ляющий партнер Rusland SP, подсчитал, что 
креативных пространств в Петербурге на 
данный момент более пятнадцати. «Избы-
ток бывших производственных площадей 
невозможно весь сдать под офисы, а кроме 
того, в хороших проходных местах креатив-
ные пространства умудряются иметь хоро-

ший приток людей», — говорит господин 
Шуравин.

Инвестиции оператора в отделку креа-
тивного пространства редко когда оказы-
ваются выше 10–12  тыс. рублей за квад-
ратный метр, а собственникам зачастую 
выгодно сдавать помещение без ремонта 
и получать от арендатора не только деньги, 
но и помещение в отремонтированном со-
стоянии.

В городе ежегодно появляется несколько 
проектов, но успешными становятся едини-
цы. Наиболее известным примером такого 
кластера является лофт-проект «Этажи», 
где за годы работы существенно вырос 
объем проекта, появились новые простран-
ства, регулярно проводятся мероприятия, 
расширяющие как количество участников 
кластера, так и привлекающие новых посе-
тителей. Что примечательно, ставки на ос-
вободившиеся площади в «Этажах» сейчас 
могут достигать уровня ставок в бизнес-
центрах класса А. 

«Интересным примером комплексно-
го развития промышленной территории 
с сохранением и приспособлением исто-
рических объектов для современного 
многофункционального использования со 
значимой общественно-культурной состав-
ляющей может служить комплекс Finlayson 
в Тампере. Известное производство, за-
нимавшее квартал в центре города, осво-
бодило историческую производственную 
площадку, после чего на территории раз-
местился комплекс, включающий в себя му-
зеи и выставочные залы, художественные 
галереи, торговые помещения, рестораны 
и офисы. Комплекс стал одним из главных 
туристических мест Тампере и центром 
общественного притяжения для горожан», 
— рассказал господин Кокорев.

Сегодня два крупных городских инве-
стиционных проекта находятся в активной 
стадии реализации: остров Новая Голлан-
дия, инвестиции в который оцениваются 
более чем в 20  млрд рублей, и создание 
творческого кластера Artplay на месте быв-
ших казарм Новочеркасского полка (объ-
ем инвестиций 3,1  млрд рублей). Также в 
Санкт-Петербурге действует еще несколь-
ко проектов креативных пространств, рас-
положенных, как правило, в исторических 
промышленных зданиях, на периферии 
исторического центра, например, креа-
тивное пространство «Ткачи», творческий 
кластер «Артмуза», креативный кластер в 
составе бизнес-центра «Обводный, 199» и 
другие. Реализующийся в настоящее время 
проект преобразования Апраксина двора 
также позволит увеличить представитель-
ство творческих кластеров. 

«Креативные кластеры позволяют соз-
давать и развивать альтернативные на-
правления экономики, создать новые ра-
бочие места, подвергнуть редевелопменту 
ранее не используемые промышленные 
пространства и площадки», — резюмирует 
Екатерина Запорожченко, генеральный ди-
ректор Docklands Development. n

КЛАсТЕры
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ДосТИгАТь уроВНя сТАВоК В БИзНЕс-цЕНТрАх КЛАссА А 

ЕВ
гЕ

Ни
Й 

ПА
Вл

ЕН
КО

1031_Invest.indd   20 25.10.16   15:32



№202/П ПОНЕдЕльНиК 31 ОКТябРя 2016 гОдА / КОММЕРСАНТЪ BUSINESS gUIdE / 21

РАзГоВоР  
По РЕГлАмЕНТУ АдмИНИ-
СТРАЦИя ГоРодА мНоГо лЕТ ГоВоРИТ о жЕ-
лАНИИ НАлАжИВАТь дИАлоГ С БИзНЕСом. 
одНАКо мНоГИЕ ПРЕдПРИНИмАТЕлИ ПолА-
ГАюТ, чТо НИКАКоГо оСоБоГо ВзАИмодЕй-
СТВИя ВыСТРАИВАТь чИНоВНИКАм И БИз-
НЕСмЕНАм НЕ НУжНо: ВСЕ, чТо ТРЕБУЕТСя 
Со СТоРоНы ГоРодА, — дАТь чЕТКИЕ ПРА-
ВИлА И НоРмы, По КоТоРым СУБъЕКТы 
БИзНЕСА моГлИ Бы РАБоТАТь. ОлЕг ПРиВАлОВ

Значительная часть опрошенных коррес-
пондентом BG участников рынка склонна к 
идее, что от власти требуются лишь четкие 
правила игры, каких-то особых отношений 
с чиновниками бизнесмены выстраивать 
не стремятся. Борис Латкин, генеральный 
директор управляющей компании Rocket 
Group, говорит: «Бизнес — это слаженная 
система, где каждый актор знает свое место 
и пути развития. Пару лет назад, например, 
был бум на проекты ГЧП, тогда это выгляде-
ло очень вдохновляющей историей, однако 
практических глобальных результатов эта 
стратегия не принесла. По сути, бизнесу 
нужно, чтобы вмешательство в рынок со 
стороны государства было минимальным, 
уровень административных барьеров сни-
жался — требуются внятные и постоянные 
правила игры, открытая фискальная поли-
тика и понятное законодательство, которое 
не меняется каждые полгода».

Денис Жуков, председатель совета ди-
ректоров «СВП Групп», с такой точкой зре-
ния согласен: «В Петербурге застройщикам 
нужен только один вид поддержки — снятие 
основных барьеров с процесса согласова-
ния и утверждения различной градострои-
тельной документации. В остальном бизнес 
справляется самостоятельно».

«Главная помощь — разработка не-
изменных (хотя бы в разумных пределах 
пяти-семи лет) правил игры, которые бы 
действовали для всех участников рынка. 
Это стабильность, которая позволит про-
гнозировать развитие бизнеса хотя бы на 
этот срок. Сейчас горизонт планирования 
— в среднем два-три года», — отмечает 
Екатерина Запорожченко, генеральный ди-
ректор ГК Docklands Development.

Арсений Васильев, генеральный дирек-
тор ГК «Унисто Петросталь», солидарен с 
коллегами: «Бизнес от власти ждет всегда 
только одного — установления правил игры 
и контроля за тем, чтобы эти правила вы-
полнялись. Но в настоящий момент, когда 
не соблюдаются нормативные сроки вы-
дачи документации, затягиваются согла-
сования, проекты отправляются на беско-
нечные доработки, а рассмотрение тех или 
иных вопросов переносится на неопреде-
ленные сроки, говорить о каких-то шагах 
в сторону бизнес-сообщества несколько 
странно. Первый шаг, который городская 
администрация должна сделать, — это со-
блюдать те правила, которые она же сама 
и анонсировала».

«У бизнеса к власти только одно поже-
лание — дайте нам четкие правила, нормы, 
законы, которые не будут меняться хотя бы 
десять лет. Кажется, что это большой срок, 
но освоение крупной территории, решение 
всех вопросов инженерной подготовки, 
разработка концепции, проектирование, 
строительство новых жилых районов тре-
бует именно столько времени, а зачастую 
даже больше», — добавляет Александр 
Паршуков, директор по инвестициям  
АО «ВТБ Девелопмент».

Участники рынка жалуются, что нововве-
дения властей нередко ухудшают и так не-
простую жизнь предпринимателей. И биз-
несменам нередко необходимо донести до 
власти свое резко негативное отношение 
к тому или иному шагу чиновников. Высту-
пать самостоятельно против непопулярных 
мер властей могут решиться лишь очень 
крупные, системообразующие компании. 
Для того чтобы говорить от имени всего 
сообщества бизнес создает ассоциации, 
гильдии и объединения.

В Санкт-Петербурге существует не-
сколько бизнес-сообществ, которые объ-
единяют лидеров рынка в различных сег-
ментах бизнеса, таких как недвижимость, 
медицина, туризм. 

Александр Шарапов, президент Becar 
Asset Management Group, считает, что взаи-
модействие власти с бизнес-сообществом 
при принятии новых законодательных ини-
циатив или корректировок уже существую-
щих законов — необходимое условие для 
гарантий эффективности новых решений.

Начальник отдела продаж ЗАО «БФА-
Девелопмент» Светлана Денисова отмеча-
ет: «Та скорость, с которой в течение по-
следних двух лет вносились изменения в 
нормативные документы, буквально измо-
тала строительное сообщество. Измене-
ния в регламентирующие документы вно-
сятся практически нон-стоп. Речь идет об 
уровне субъекта федерации, не говоря уже 
о том, что постоянно меняется федераль-
ное законодательство. Ропот недоволь-
ства, наконец, был услышан, и в последние 
месяцы этот свободный поток сознания не-
много приостановился. Если город всерьез 
хочет предпринимать подобные шаги, то, 
конечно, нужно консультироваться с ши-
роким профессиональным сообществом, а 
не делать это кулуарно».

Как полагают некоторые представители 
бизнеса, к некоторым возражениям дело-

вых кругов власти прислушиваются. Руко-
водитель отдела маркетинга ООО «H+H» 
Майя Афанасьева говорит: «Работа над 
созданием благоприятных условий для 
ведения бизнеса в Петербурге ведется 
все последние годы. Например, принимая 
во внимание экономическую ситуацию, 
в прошлом году город не стал повышать 
арендную плату за объекты городской соб-
ственности, которые использует бизнес. 
Кроме того, был наложен мораторий по 
налогу на землю и по аренде земельных 
участков. В правительстве города понима-
ют, что чем быстрее бизнес запустит про-
ект, тем быстрее от него будет налоговая 
и социальная отдача, появятся рабочие ме-
ста. Именно для этих целей был запущен 
новый формат сопровождения инвестпро-
ектов — по принципу 

”
единого окна“, в 

рамках которого город оказывает бизнесу, 
во-первых, информационно-консультаци-
онное содействие, а во-вторых, и услуги 
по предоставлению объектов недвижимо-
сти и земельных участков. Под эту задачу 

”
заточен“ целый фронт-офис, который 

работает в центре города. Если судить по 
официальной информации комитета по ин-
вестициям, который курирует эту работу, 
то количество обращений во фронт-офис 

”
единого окна“ с заявлениями о предостав-

лении земельных участков без проведения 
торгов и о предварительном согласовании 
предоставления земельных участков по-
стоянно растет. Уже выданы разрешения 
на строительство спортивных комплексов, 
гостинцы, объектов торговой инфраструк-
туры».

Госпожа Афанасьева обращает внима-
ние на то, что в городе создан и работает 
специальный штаб по улучшению условий 
ведения бизнеса, где представители бизне-
са составляют 80% от общего числа участ-
ников рабочих групп, а также являются со-
руководителями подразделений.

Дмитрий Лехмус, партнер Rusland SP, от-
мечает: «В Санкт-Петербурге проводятся 
различные мероприятия, форумы, орга-
низовываются рабочие площадки для вза-
имодействия между бизнесом и властью. 
Органы исполнительной власти города, 
как и предусмотрено нашим законодатель-
ством, в первую очередь должны являться 

”
проводником государственной политики в 

жизнь“. И основная помощь, которую они 
могут оказать бизнесу, — это создание 
благоприятного инвестиционного климата, 

в том числе путем разработки понятных ре-
гламентов, по которым принимаются реше-
ния, снижения бюрократических препон, а 
также исключив ситуации толкования норм 
права должностными лицами по своему ус-
мотрению».

Генеральный директор шведского де-
велопера Bonava в России и Финляндии 
Юусо Хиетанен рассуждает: «Мы видим, 
что органы исполнительной власти откры-
ты к диалогу, готовы искать компромиссы и 
взаимовыгодные решения. Но как минимум 
этап сбора и выдачи документации можно 
было бы упростить, используя современ-
ный подход электронного документооборо-
та и принцип 

”
единого окна“». 

Евгений Богданов, основатель и дирек-
тор по развитию финского проектного 
бюро Rumpu, также полагает, что опреде-
ленные шаги со стороны городских властей 
навстречу предпринимателям делаются, 
однако они несущественны из-за политики 
федерального масштаба. «Для того чтобы 
развивался малый и средний бизнес, ко-
торый является основой экономики любой 
страны, необходимо наличие свободной 
конкуренции на разных рынках и доступное 
финансирование по разумным ставкам. За-
предельные 20% годовых у банков не по-
зволяют развивать бизнес. Поэтому шаги, 
которые предпринимает город, в основном 
сводятся к предоставлению различных суб-
сидий, грантов и к другим программам под-
держки, так как его возможности ограниче-
ны. Они решают только локальную задачу, 
а структурно и системно ничего не меняет-
ся. Поэтому и складывается впечатление, 
что город ничего не делает, что совсем не 
так», — резюмирует эксперт. 

Роман Мирошников, исполнительный 
директор ЗАО «Ойкумена», полагает, что 
город мог бы помочь бизнесу, участвуя в 
строительстве инфраструктурных проек-
тов, направленных на развитие городских 
территорий. «Сейчас строительство 

”
соци-

алки“ удорожает проекты, это ни для кого 
не секрет. Вопрос насколько — у каждой 
компании по-разному. Обычно такие об-
ременения составляют не менее 5–7  тыс. 
рублей за квадратный метр. К примеру, в 
проекте 

”
Граффити“ будут построены два 

детских сада и школа. Если город будет 
готов создавать ГЧП по строительству этой 
инфраструктуры, то это снимет часть забот 
с плеч девелопера», — говорит господин 
Мирошников. n

БИзНЕс И ВЛАсТь

БИзНЕс И ВЛАсТь

ИНВЕсТИцИоННыЙ Форум сАНКТ-ПЕТЕрБургА, ПрошЕДшИЙ НА ПрошЛоЙ НЕДЕЛЕ, можЕТ сТАТь ЕщЕ оДНоЙ ТочКоЙ  
соПрИКосНоВЕНИя ВЛАсТИ И БИзНЕсА

ЕВ
гЕ

Ни
Й 

ПА
Вл

ЕН
КО

1031_Invest.indd   21 25.10.16   15:32



22 / КОММЕРСАНТЪ BUSINESS gUIdE / №202/П ПОНЕдЕльНиК 31 ОКТябРя 2016 гОдА

ИНВЕСТоРы УдАРИлИСь  
В оБРАБАТыВАющУю  
ПРомышлЕННоСТь По ИТоГАм ПЕРВоГо  
ПолУГодИя 2016 ГодА оБъЕм ИНВЕСТИЦИй В оСНоВНой КАПИТАл 
оРГАНИзАЦИй В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ (А эТо КАК РоССИйСКИЕ, ТАК И 
ИНоСТРАННыЕ СРЕдСТВА) СоСТАВИл 205,1 млРд РУБлЕй. ВлАСТИ 
ГоРодА НАдЕюТСя, чТо По ИТоГАм ГодА ИНВЕСТИЦИИ доСТИГНУТ 
563 млРд РУБлЕй — эТо НА 40 млРд БольшЕ, чЕм В 2015 ГодУ. 
ПРИ эТом СТРУКТУРА ИНВЕСТИЦИй По ВИдАм эКоНомИчЕСКой  
дЕяТЕльНоСТИ ИзмЕНИлАСь. КиРилл КОССОВ

По данным Федеральной службы государ-
ственной статистики по Санкт-Петербургу 
и Ленинградской области по итогам перво-
го полугодия 2016 года объем инвестиций 
в основной капитал организаций в Санкт-
Петербурге составил 205,1 млрд рублей, из 
которых инвестиции в здания (кроме жилых) 
и сооружения составили 66,2 млрд рублей, в 
машины, оборудование, транспортные сред-
ства, производственный и хозяйственный 
инвентарь — 97,2 млрд рублей. В 2016 году 
наблюдается возобновление роста инвести-
ций в машины, оборудование, транспорт-
ные средства, а также в производственные 
здания. В отчетном периоде наблюдается 
изменение структуры инвестиций по видам 
экономической деятельности — произошел 
значительный рост доли обрабатывающей 
промышленности, из лидирующих отраслей 
ушло строительство, сократился объем ин-
вестиций в производство и распределение 
электроэнергии, газа и воды. 

Председатель комитета по инвестициям 
Санкт-Петербурга Ирина Бабюк отмечает, 
что доля инвестиций в жилищное строитель-
ство снизилась до уровня первого полугодия 
2013 года.

В структуре инвестиций в основной ка-
питал организаций (без субъектов малого 
предпринимательства) по видам экономиче-
ской деятельности в отчетном периоде пре-
обладали инвестиции в обрабатывающих 
производствах — 22,9%. 

По данным комитета по инвестициям 
Санкт-Петербурга, в структуре инвестиций 
в основной капитал крупных организаций по 
источникам финансирования доля собствен-
ных средств инвесторов в отчетном перио-
де составила 57%, привлеченных средств 
— 43%. Отмечается постепенный рост доли 
банковских кредитов в общем объеме инве-
стиций. Доля бюджетных инвестиций в пер-
вом полугодии 2016 года составила 17,9%, 
снизившись на 3,6% по сравнению с первым 
полугодием 2015 года, в том числе средства 
федерального бюджета составили 4,1%, 
бюджета Санкт-Петербурга — 13,1%. 

Андрей Пастернак, старший вице-пре-
зидент Росбанка подсчитал, что с 2012 по 
2015 год поступления прямых иностранных 
инвестиций в Санкт-Петербург составили 
$41,14  млрд. В том числе: в 2012 году — 
$12,63 млрд, в 2013-м — $13,06 млрд, в 2014-
м — $7,95 млрд, в 2015-м — $7,54 млрд. «В 
2016 году мы не ожидаем значительного из-
менения по сравнению с 2014–2015 годами 
из-за сохранения режима санкций со сторо-

ны ряда западных стран», — говорит госпо-
дин Пастернак. 

По оценке комитета по экономической 
политике и стратегическому планированию, 
за 2016 год в целом объем инвестиций до-
стигнет 563  млрд рублей (за 2015 год — 
521,3 млрд рублей).

По мнению господина Пастернака, к ос-
новным инвестиционным преимуществам 
Петербурга можно отнести развитую ин-
фраструктуру, близость портов и государ-
ственных границ, поддержку инвестиций 
на уровне администрации города, наличие 
квалифицированного персонала, налоговые 
льготы. 

«Из-за девальвации рубля у инвесторов 
наблюдается интерес к инвестированию в 
экспортоориентированные отрасли, так как 
себестоимость продукции в валютном вы-
ражении снизилась», — говорит господин 
Пастернак. По его словам, программа им-
портозамещения привлекает значительные 
инвестиции в пищевую промышленность, 
фармацевтику и другие. 

сТрАТЕгИчЕсКИЕ мЕры «Развитие инве-
стиционной сферы в существующих внеш-
неэкономических условиях — непростая 
задача, которую мы расцениваем прежде 
всего как стимул искать более эффектив-
ные решения в работе по привлечению инве-
сторов и созданию благоприятных условий 
для ведения бизнеса в Санкт-Петербурге», 
— отмечает госпожа Бабюк. По ее словам, 
за последние два года разработан и уже 
действует целый комплекс мер поддержки 
инвесторов, который включает налоговые 
льготы, а также льготы при аренде и выкупе 
недвижимого имущества, находящегося в го-
родской собственности, сокращение коли-
чества и продолжительности административ-
ных процедур для инвесторов. «Наибольшую 
поддержку со стороны города получают про-
екты, получившие статус стратегического 
проекта Санкт-Петербурга. В прошлом году 
для таких проектов был значительно расши-
рен перечень мер поддержки, которые уже 
показывают свою эффективность», — гово-
рит председатель комитета по инвестициям 
Петербурга.

В комитете по экономической политике 
и стратегическому планированию считают, 
что Санкт-Петербург выстраивает новую си-
стему взаимодействия с инвесторами. «При 
этом, снижая административные барьеры и 
создавая налоговые стимулы, правительство 
города ставит во главу угла баланс между по-

требностями петербуржцев, возможностями 
бюджета города и желаниями инвестора», — 
говорят в комитете.

За последнее время было принято не-
сколько программ, направленных на под-
держку инвестиций. Например, при вложении 
800 млн рублей в течение трех лет инвестор 
получает нулевой налог на имущество. А при 
объеме капитальных вложений в объекты 
недвижимости в 300 млн рублей за три года 
налог на недвижимость не взимается в тече-
ние двух лет. В случае признания инвестора 
стратегическим он получает дополнительные 
льготы. При вложении 15 млрд рублей в тече-
ние пяти лет предоставляется льготная став-
ка налогообложения на прибыль в размере 
13,5% в течение семи лет. При вложении 
100  млн рублей менее чем на год инвестор 
получит ставку налога на прибыль 15,5% в те-
чение последующих трех лет. Если собствен-
ник бизнеса создает более 400 рабочих мест 
с заработной платой более 80  тыс. рублей 
на человека, ему также полагается льготная 
ставка на прибыль в размере 16,5%.

Для того чтобы проект признали стратеги-
ческим, требуется вложить 1,5 млрд рублей 
в такие сектора, как здравоохранение, обра-
зование, культура, инновационная деятель-
ность, строительство гостиничной инфра-
структуры. В случае инвестирования 3 млрд 
рублей в промышленность или транспортно-
энергетический комплекс город предостав-
ляет инвестору в аренду земельный участок 
под строительство без проведения торгов, 
а арендная плата снижается на 1,5% от ка-
дастровой стоимости этого участка. Кроме 
того, инвестор может выкупить участок по 
сниженной цене. На всех этапах реализации 
стратегического проекта городские власти 
будут его сопровождать и способствовать 
согласованию необходимой документации.

В первом полугодии 2016 года комитет по 
инвестициям внес поправки в закон о стра-
тегических инвестиционных проектах, пред-
усматривающие снижение порога в десять 
раз — до 1,5 млрд рублей — для проектов 
гостиничной инфраструктуры. 

осНоВНыЕ ФАКТоры Вячеслав Кайго-
родов, директор департамента консалтинга 
компании «Бестъ. Коммерческая недвижи-
мость», считает, что инвестиционный потен-
циал Санкт-Петербурга обеспечивается в 
основном двумя факторами: потенциальной 
емкостью рынков (что обеспечивается более 
чем пятимиллионной численностью населе-
ния) и географическим расположением.

Сергей Хмелевский, управляющий парт-
нер ITMO Venture Partners, считает, что по 
итогам 2015 года город показал одну из 
лучших динамик среди российских реги-
онов в Национальном рейтинге состояния 
инвестиционного климата, переместив-
шись во вторую группу «субъекты РФ с 
комфортными условиями для бизнеса». 
«Санкт-Петербург обладает максимальной 
емкостью с точки зрения прямых капита-
ловложений, а также высоким показателем 
надежности с позиции потенциального ин-
вестора», — сказал он.

Илья Шуравин, управляющий партнер 
Rusland SP, говорит: «Зарубежным инвесто-
рам Петербург интересен в большей степе-
ни с точки зрения локализации производства 
продукции, ориентированной на внутрирос-
сийский рынок. И здесь наличие порта дает 
Петербургу существенные преимущества 
перед другими регионами России». 

Следует отметить, что ситуация с инвести-
циями в соседнем регионе с Петербургом — 
Ленобласти — также выправляется. «Если, 
по данным Госкомстата, инвестиции в основ-
ной капитал в Петербурге за рассматрива-
емый период сохранились практически на 
прежнем уровне (101,7% к базе), то инвести-
ции в Ленобласть резко выросли (на фоне 
провальных цифр предыдущего периода 
2015 года)», — отмечает господин Шуравин.

Согласно данным Росстата, приоритеты 
по инвестициям в Ленобласти в первом полу-
годии 2016 года выстроились иначе: на пер-
вое место вышли инвестиции в строитель-
ство зданий и сооружений промышленного 
и коммерческого назначения (49,6%), далее 
следует приобретение машин, оборудования 
и транспортных средств (39,9%), сообщили в 
областном правительстве.

По прогнозу на 2016 год объем инвести-
ций в основной капитал в Ленинградской об-
ласти составит 215,5 млрд рублей (за первое 
полугодие — 87,44  млрд рублей). Приори-
тетными в 2016 году являются инвестиции в 
основной капитал в следующие четыре на-
правления: производство и распределение 
электроэнергии, газа и воды (51,7  млрд); 
транспорт и связь (49  млрд); обрабатыва-
ющая промышленность (47,2  млрд, здесь 
драйверы первого полугодия 2016 года — 
химическое производство и производства 
нефтепродуктов); строительство (16,8 млрд).

К примеру, в 2013 году объем инвестиций 
в основной капитал в Ленобласти составил 
253,6 млрд рублей, в 2014-м — 178,8 млрд; в 
2015-м — 199,7 млрд. n
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ПодТолКНУТь ПРоГРЕСС одНА Из оСНоВНых мыСлЕй, зВУчАВ-
шИх РЕфРЕНом НА ПРошЕдшЕм НА ПРошлой НЕдЕлЕ ИНВЕСТИЦИоННом фоРУмЕ САНКТ-
ПЕТЕРБУРГА, зАКлючАлАСь В Том, чТо РоССИйСКУю эКоНомИКУ БЕз СоВРЕмЕННых 
ТЕхНолоГИй Из СТАГНАЦИИ НЕ ВыТАщИТь. Но В СРЕдЕ эКСПЕРТоВ НЕТ ЕдИНоГо мНЕНИя, 
НУжНА лИ Помощь ГоСУдАРСТВА В РАзВИТИИ СоВРЕмЕННых ТЕхНолоГИй. дМиТРиЙ бАиНдуРАшВили

Внедрение новых технологий в бизнес 
способствует появлению новых сервисов, 
товаров и услуг и развитию различных от-
раслей экономики — начиная с тяжелой 
промышленности и заканчивая индустрией 
развлечений. Так, с появлением интернет-
торговли значительно возросло потреб-
ление товаров и услуг. В этом контексте 
можно отметить концепцию долевой эко-
номики, или совместного пользования: но-
вые онлайн-сервисы, например, такие как 
Uber, предполагают извлечение прибыли 
из уже существующих ресурсов, не требуя 
капитальных вложений в производство.

Кроме того, новые технологические 
решения способны повысить производи-
тельность бизнеса и могут вести к росту 
новых рабочих мест на рынке. «Например, 
растет популярность «умных» разработок 
в сфере промышленного 

”
интернета ве-

щей“, которые способны снизить опера-
ционные расходы, автоматизировать про-
изводственные процессы и объединить 
в единое целое все элементы производ-
ственной цепи, таким образом стимулируя 
рост производительности и конкуренто-
способность предприятий», — говорит 
Татьяна Фантаева, генеральный директор 
компании Eaton в России и Казахстане.

сТАВКА НА цИФру Новые технологии 
сегодня вносят ощутимый вклад в миро-
вой ВВП. В частности, по данным Евро-
комиссии, около 8% ВВП стран G20 при-
ходится на «цифровую» экономику, и эта 
доля продолжает расти. 

Михаил Романов, партнер EY, руководи-
тель группы по оказанию услуг компани-
ям сектора технологий в СНГ рассказал: 
«Как показало недавнее исследование 
инвестиционной привлекательности стран 
Европы (в том числе России), бизнес по-
лагает, что обеспечивать дальнейший 
экономический рост этого региона будут 
в первую очередь информационные и 
коммуникационные технологии. Об этом 
сообщили 35% опрошенных компаний. И 
только на втором месте идут фармацев-
тический сектор и биотехнологии, на тре-
тьем — энергетика».

Господин Романов отмечает, что ко-
личество индустрий, внедряющих у себя 
такие технологии, как «интернет вещей», 
искусственный интеллект, машинное об-
учение, постоянно растет. Например, со-
гласно прогнозам, к 2020 году количество 
пользователей смартфонов превысит 
6  млрд человек. По этой причине банки 
по всему миру сейчас массово скупают 
Fintech-стартапы. Активно внедряется 
технология искусственного интеллекта в 
автомобильной промышленности. Что ка-
сается «интернета вещей», то, по мнению 
руководителей компаний, наибольший 
прирост выручки к 2020 году эта техноло-
гия даст в секторе промышленного про-
изводства (27,1%), высоких технологий 
(19,4%) и в сфере банковских и финансо-
вых услуг (18,90%). 

ВзЛЕТ ПрИ ПомощИ ТЕхНоЛогИЙ 
Создавая высокотехнологичную и вос-
требованную продукцию, можно обеспе-
чить рост национальной экономики. «Да-
вайте рассмотрим пример Израиля. За 
последние десятилетия эта страна про-
демонстрировала стремительный эконо-
мический взлет. Сегодня там почти 70% 
ВВП приходится на сферу услуг. В этих 
цифрах доля высоких технологий состав-
ляет 12,5%. При этом доля высокотехно-
логичного экспорта в 2015 году составила 
50,1%. Для сравнения, доля инновацион-
ной продукции в ВВП РФ в 2015 году со-
ставила 7,2%. К огромному сожалению, 
мы по-прежнему в основном экспортируем 
сырье, продукцию военного назначения и 
служим донором технологий для развитых 
стран», — сокрушается вице-президент 
Parallels Николай Добровольский.

Впрочем, господин Романов более оп-
тимистичен. Он приводит в пример рей-
тинг «Техуспех», в который вошли наи-
более перспективные отечественные 
компании из сферы высоких технологий. 
Около половины из его участников — из 
сферы машиностроения, приборостро-
ения, производства электроники и про-
мышленного оборудования, отмечает го-
сподин Романов.

Как считают эксперты, технологическая 
востребованность наблюдается практи-
чески во всех секторах экономики. Если 
выделять отдельные отрасли экономики, 
которые сегодня особенно нуждаются 
и ориентированы на новые технологии, 
большинство опрошенных BG специали-
стов отмечают финансовый и банковский 
сектор, транспортный и логистический 
бизнес, а также компании топливно-энер-
гетического комплекса, то есть такие ком-
пании, которые активно занимаются об-
работкой и хранением больших объемов 
статистических данных.

Александр Нинбург, генеральный ди-
ректор сервиса «Нимбл», говорит: «На 
практике раньше всех новые технологии 
внедряются в секторах, которые работа-
ют на массового потребителя, там, где ис-
пользуется Big Data, где есть потребность 
в глубоком анализе: статистика продаж, 
анализ поведения покупателей, управле-
ние продажами и коммуникация с клиен-
тами. Сейчас это в первую очередь тех-
нологическое развитие и упорядочивание 
торговли во всех ее проявлениях».

ужЕ В россИИ Алексей Данильянц, ге-
неральный директор Stack Group, считает, 
что цифровая трансформация бизнеса 
уже добралась и до России и она корен-
ным образом изменяет привычные бизнес-
процессы. Внедрение новых технологий 
положительно влияет на эффективность 
бизнеса в целом, в частности — на сни-
жение себестоимости товаров и услуг, а 
также на ускорение технологических про-
цессов. А эффективный бизнес — это эф-
фективная экономика. «Сегодня в основе 
таких цифровых трансформаций бизнеса 
лежит использование облачных техноло-
гий, в том числе переход на потребление 
IT как услуги (IaaS). Использование корпо-
ративных облаков позволяет компаниям 
добиваться повышения эффективности 
производственного процесса на 25–30% 
за счет перенаправления основных ре-
сурсных средств на ключевые бизнес-
процессы. В ближайшем будущем мы 
увидим переход от локальных облачных 
инфраструктур к сетевым, связанных в 
глобальную сеть, то есть будет аутсорсинг 
вычислительных ресурсов в различных 
регионах мира из одной локальной точ-
ки», — прогнозирует господин Данильянц.

Евгений Щепилов, управляющий ди-
ректор компании «Сервионика» (ГК «Ай-
Теко»), при этом отмечает, что в период 

экономического кризиса компаниям не-
обходимо искать компромисс между тем, 
что объем инвестиций в технологическое 
обновление снижается, а потребности 
бизнеса в конкурентоспособности, гиб-
кости и быстрой адаптации к изменени-
ям рынка растут. «Ответом на это про-
тиворечие стали новые технологические 
тренды: облачные технологии, большие 
данные, мобильность и 

”
интернет ве-

щей“. Кроме того, новый уровень зре-
лости показывают решения на открытом 
коде (Open Source) — на их основе соз-
даются масштабные инфраструктурные 
решения, соответствующие современ-
ным требованиям заказчиков и позволя-
ющие решить задачи импортозамещения 
и вендоронезависимости», — говорит го-
сподин Щепилов.

По прогнозу Gartner, мировой рынок 
облачных услуг за этот год вырастет на 
16,5% и достигнет $204  млрд. Наиболь-
ший рост при этом ожидается в сегменте 
«инфраструктура как услуга»: он достиг-
нет 38,4%. «Пока отечественный бюджет 
облачных технологий несколько отстает 
от бюджетов западных стран. В частности, 
финансовый сектор США в прошлом году 
направил на развитие облачных техноло-
гий $51 млн, тогда как наши финансисты 
— лишь $4,2  млн», — говорит Дмитрий 
Москалюк, вице-президент QBF.

Марианна Белинская, руководитель 
проектов в области образования и техно-
логий Института опережающих исследо-
ваний им. Шифферса, отмечает при этом, 
что сейчас обновление технологий проис-
ходит с невероятной скоростью, причем 
появление новых зачастую ставит вопрос 
о непригодности предыдущих — особенно 
это заметно в области телекоммуникаций 
и информационных технологий. «В таких 
условиях необходимо ставить вопрос не 
о количественных показателях влияния 
технологического развития на экономику, 
по типу ВВП, а о качественных, причем не 
только на саму экономику. Основной во-
прос в том, какие реальные проблемы мы 
решаем с помощью той или иной разви-
вающейся технологии для нашей страны. 
Создавать новые рынки сбыта, зарабаты-
вая на некоем временном спросе, в совре-
менной ситуации недостаточно, да и опас-
но. Есть риск продавать то, что есть, а не 
развивать то, что необходимо России. В 
областях энергостроения, двигателестро-
ения, станкостроения, создания и произ-
водства новых материалов лидирующими 
являются другие страны, что создает до-
статочно серьезные ограничения для раз-
вития реального сектора экономики, на-
правленного на решение задач огромной 
территории страны. В ближайшие 50 лет 
характер того, как мы будем вкладывать-
ся в науку и технологии, повлияет на по-
ложение России и на политической арене, 
где владение технологиями становится 
фактором влияния», — уверена госпожа 
Белинская. ➔ 24

ТЕхНоЛогИИ

ТЕхНоЛогИИ

чЕм ИНТЕНсИВНЕЕ КоНКурЕНцИя В оТрАсЛИ, ТЕм ВышЕ ПоТрЕБНосТь КомПАНИЙ В НоВых ТЕхНоЛогИях
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23 ➔ При этом директор по регионально-
му развитию компании Polymedia Влади-
мир Батищев полагает, что начинать надо 
с воспитания и взращивания собственных 
кадров, способных в будущем развивать 
науку, наши традиционные отрасли про-
мышленности и наукоемкие направления. 
«В этом смысле огромное значение име-
ет государственно-частное партнерство, 
обеспечивающее возможности создания 
площадок по организации инженерно-
технического образования. Благодаря со-
трудничеству бизнеса и государства сей-
час появляются многочисленные ЦМИТы, 
STEM-центры, научно-проектные лабора-
тории для школьников при вузах. Так, Пе-
трозаводский госуниверситет был одним 
из первых, кто открыл свои двери школь-
никам для вовлечения будущих специ-
алистов в науку и инженерное творчество 
на базе научно-проектной лаборатории 

”
Илмаринен“. Имея под собой серьезный 

научный базис и преподавательский по-
тенциал, у лаборатории есть все шан-
сы подготовить новых специалистов для 

СЗФО в сферах лесной, целлюлозно-бу-
мажной, горнодобывающей, деревообра-
батывающей промышленностях, а также в 
области программирования, робототехни-
ки, нанотехнологий и многих других совре-
менных направлений развития технологий. 
Процесс подготовки качественно новых 
кадров долгий, далеко не все, кто учится 
по STEM-программам, станут специалиста-
ми в стратегически важных отраслях, но 
это единственно правильный путь долго-
срочного вложения в наш экономический 
потенциал», — говорит господин Батищев

БЕз КуЛьТА Максим Захаренко, гене-
ральный директор компании «Облакоте-
ка», отмечает: чем интенсивнее конку-
ренция в отрасли, тем выше потребность 
компаний в новых технологиях. Традици-
онно высокие технологии играют ключе-
вую роль в онлайн-сервисах, телекомму-
никациях, финансовом секторе, ритейле. 

«К сожалению, в России ни на уровне 
государства, ни на уровне общества нет 
культа высоких технологий. В условиях при-

сутствия государства во многих секторах 
экономики, низкой или нерыночный конку-
рентной среды, для компаний в сфере, на-
пример, ОПК, традиционного ТЭК или ЖКХ 
модернизация, автоматизация, технологи-
ческое развитие и внедрение инноваций 
не очень актуальны. Отсюда очень слабые 
попытки создать центры инновационного 
развития за счет государственных инвести-
ций с традиционными 

”
счетными палатами“, 

”
прокуратурами“ и прочим госконтролем. 

Эта не та среда, где могут развиваться тех-
нологии. Поэтому в Санкт-Петербурге, как 
и во всей России, есть только отдельные 

”
ростки“ в виде IT-компаний или недавно 

модернизированных производств», — сету-
ет господин Захаренко.

Арсений Васильев, генеральный дирек-
тор ГК «Унисто Петросталь», полагает, 
что развитие новых технологий требует 
огромных затрат, которые медленно оку-
паются и начинают приносить прибыль. 
«Здесь нужно или мощное государствен-
ное стимулирование, или мощный потре-
бительский рынок, который формирует 

запросы, а лучше соединение этих двух 
факторов. На протяжении многих по-
следних лет строительство является той 
отраслью, развитие которой вытягивает 
за собой другие смежные секторы эконо-
мики — машиностроение, производство 
строительных материалов, производство 
отделочных материалов, инженерного 
оборудования. Застройщики, изменяясь 
под запросы рынка, заставляют меняться 
и других производителей. Сегодня слы-
шен запрос покупателей и государства 
на доступное, но качественное жилье для 
россиян, строители идут на внедрение бо-
лее экономичных технологий строитель-
ства, ищут более энергоэффективные, 
экологичные материалы. Второе, а может 
третье рождение получает строительство 
из сборного железобетона, уже вышло из 
области мировой фантастики строитель-
ство зданий при помощи 3D-принтеров, 
которое вполне может стать обыденной 
практикой для определенного вида зда-
ний, в том числе и в России», — резюми-
рует господин Васильев. n

мАЛыЙ БИзНЕс

ТЕхНоЛогИИ

СлАБый фУНдАмЕНТ мАлый БИзНЕС яВляЕТСя оСНоВой эКоНо-
мИКИ РАзВИТых СТРАН. одНАКо ПоКА РАзлИчНыЕ СЦЕНАРИИ РАзВИТИя эТоГо СЕКТоРА 
ПРЕдПРИНИмАТЕльСТВА В РоССИИ БольшЕй чАСТью ТЕРПяТ фИАСКо. хоТя В ПЕТЕРБУР-
ГЕ ВСЕ НЕ ТАК Плохо — ГоРод зАНИмАЕТ ПЕРЕдоВыЕ ПозИЦИИ По КолИчЕСТВУ РАБочИх 
мЕСТ, зАНяТых В мАлом И СРЕдНЕм БИзНЕСЕ. РОМАН МАСлЕННиКОВ

Сектор малого и среднего бизнеса (МСБ) 
в ЕС составляет 99% от общего коли-
чества предприятий ЕС и обеспечивает 
рабочими местами 66,5% занятого насе-
ления Европы. Вклад сектора МСБ в ВВП 
большинства развитых стран колеблется 
от 50 до 60%. В России предприятия МСБ 
обеспечивают лишь около 20% ВВП, зна-
чение низкое и требующее существенной 
корректировки. 

Для развития малого предприниматель-
ства в РФ особое значение имеют нали-
чие и доступность финансовых ресурсов. 
Сегодня в РФ на федеральном уровне 
сформирована многоканальная система 
финансовой поддержки субъектов мало-
го и среднего предпринимательства. На 
реализацию различных мероприятий под-
держки МСБ из федерального бюджета 
выделяются значительные сумму бюджет-
ных ассигнований и предоставляются го-
сударственные гарантии. 

ВПЕрЕДИ россИИ По официальным 
статистическим данным, по состоянию 
на 1  июля 2016 года количество дей-
ствующих малых предприятий в Санкт-
Петербурге составило более 285 тыс., из 
них микропредприятий — более 202 тыс. 
Прирост за первое полугодие 2016 года 
составил 6,5 тыс. Наибольшую долю сре-
ди субъектов МСБ составляют торговые 
компании (40%), организации, осущест-
вляющие операции с недвижимым имуще-
ством (21,7%), строительные организации 
(11,8%) производственные компании (8%). 

Как рассказывают, в комитете по эко-
номической политике и стратегическому 
планированию, Санкт-Петербург является 
лидером по числу МСБ на тысячу человек 
(59 предприятий), опережая Москву и уро-

вень по РФ в целом (31 и 32 предприятия 
соответственно), что сопоставимо со сред-
ним значением по странам ЕС (48 предпри-
ятий). «Доля сектора МСБ в выручке всех 
предприятий Петербурга находится выше 
среднего по стране уровня и выше анало-
гичного показателя по Москве (20,8% про-
тив 20,0 и 15,8% соответственно), однако 
почти втрое ниже среднего показателя по 
странам ЕС (63,6%). Таким образом вклад 
МСБ в ВРП Санкт-Петербурга (23,2%) поч-
ти в три раза ниже аналогичного показате-
ля в среднем по странам ЕС (62%)», — под-
считали в комитете.

Как декларируют в Смольном, разви-
тие малого и среднего предприниматель-
ства в Санкт-Петербурге является одним 
из основных приоритетов для экономики 
города. Поддержка субъектов малого и 
среднего предпринимательства осущест-
вляется через реализацию мероприятий 
государственной программы «Развитие 
предпринимательства и потребительско-
го рынка в Санкт-Петербурге в 2015–2020 
годах». Кроме того, комитет по развитию 
предпринимательства и потребительского 
рынка Санкт-Петербурга реализует ряд 
специальных программ поддержки субъ-
ектов малого и среднего предпринима-
тельства.

В 2015 году субсидии субъектам малого 
и среднего предпринимательства (СМСБ) 
предоставлялись по таким специальным 
программам, как приобретение основных 
средств в лизинг; сертификация; субсиди-
рование затрат СМСБ, осуществляющих 
деятельность в сфере ремесленничества 
и народных художественных промыслов; 
субсидирование затрат СМСБ на органи-
зацию и (или) развитие групп дневного 
времяпрепровождения детей дошкольно-

го возраста; социальное предпринима-
тельство; кредитование коммерческими 
банками субъектов малого и среднего 
предпринимательства. 

В 2015 году 203 малых и средних пред-
приятия получили на конкурсной основе 
субсидии на сумму 164 млн рублей. Петер-
бург первым среди российских регионов 
предоставил финансовую поддержку ма-
лым предприятиям, работающим в легкой 
промышленности. Специальные программы 
также были направлены на повышение ква-
лификации предпринимателей, развитие 
кадрового потенциала и вовлечение в пред-
принимательскую деятельность молодежи.

В 2016 году продолжается реализация 
государственной программы, а также де-
ятельность организации инфраструктуры 
поддержки СМСБ, в частности Фонда со-
действия кредитования малого и среднего 
бизнеса, Центра развития и поддержки 
предпринимательства, Первого городско-
го бизнес-инкубатора, Регионального ин-
теграционного центра.

«В текущем году для поддержки малого 
и среднего предпринимательства в про-
грамму включены мероприятия по под-
держке экспорта продукции субъектов 
малого и среднего предпринимательства 
на основе использования инфраструк-
туры региональных центров поддержки 
экспорта и компенсация расходов на сер-
тификацию продукции и участие в между-
народных выставках», — рассказала 
председатель комитета по экономической 
политике и стратегическому планирова-
нию Елена Ульянова. 

По ее словам, с 1  июня 2016 года на-
чал принимать заявки от малого бизнеса 
на получение субсидий Центр развития и 
поддержки предпринимательства. Город 

выделил более 100  млн рублей на под-
держку выставочно-ярмарочной деятель-
ности, сертификацию, погашение креди-
тов для малого бизнеса. 

«По-моему, основной 
”
силой“ сегмента 

малого бизнеса является то, что собствен-
ники компаний считают это делом своей 
жизни и до последнего будут бороться за 
продолжение деятельности всеми доступ-
ными способами, что при большом коли-
честве таких компаний делает экономику 
города более устойчивой. Но это с пози-
ции города. А с позиции предпринимате-
лей, не знаю, наверное, то что развитие 
малого бизнеса уже стало приоритетом не 
только правительства города, но и полу-
чило статус федерального приоритетного 
проекта, и теперь глас предпринимателей 
точно будет услышан», — считает госпожа 
Ульянова. 

«В Санкт-Петербурге существует целый 
ряд программ поддержки МСБ. Наиболее 
эффективными являются поддержка при 
кредитовании и субсидирование затрат, 
— считает Андрей Пастернак, старший 
вице-президент Росбанка. — Предпри-
ятия МСБ более мобильны, быстрее реа-
гируют на потребности рынка. Наиболее 
эффективны и конкурентны предприятия 
МСБ в торговле, гостиничном бизнесе, 
ресторанном бизнесе, сфере услуг, стро-
ительстве и ремонте». 

ПоТЕНцИАЛ ЕсТь Светлана Денисо-
ва, начальник отдела продаж ЗАО «БФА-
Девелопмент», считает, что потенциал для 
инвестиций в проекты малого и среднего 
бизнеса в Петербурге существует и будет 
оставаться всегда. «Но нужно разделять 
две сферы приложения усилий малого и 
среднего бизнеса. С одной стороны, это 
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сфера услуг — традиционная точка роста 
среднего бизнеса. В этой сфере намети-
лись тенденции для развития внутреннего 
туризма, это понятная специфика, здесь 
пространство для расширения и усовер-
шенствования есть всегда. Совсем иначе 
выглядит ситуация с развитием малого и 
среднего бизнеса в производственной 
сфере. Компаний, которые занимаются 
производством, намного меньше, хотя 
точек приложения могло бы быть гораз-
до больше, если бы государство было 
сконцентрировано на оказании целевой 
осмысленной помощи. Так, Петербург — 
одна из автомобилестроительных столиц 
России, но по существу это 

”
отверточное“ 

производство. В составе автомобиля мас-
са комплектующих, которые могли бы про-
изводиться на местном рынке, поставлять-
ся нашими производителями, что могло бы 
составить существенную долю в конечной 
цене продукта, дать занятость населения 
и генерировать налоговые поступления. 
Стране, которая летает в космос, это точ-
но по плечу. Надо работать сразу в обоих 
направлениях — стимулировать малый и 
средний бизнес и подталкивать к сотруд-
ничеству с ним компании-работодатели», 
— считает госпожа Денисова. 

Как считает председатель комитета 
по экономической политике и стратеги-
ческому планированию Елена Ульянова, 
перспективным направлением для инве-
стиций в проекты МСБ могут быть малые 
инновационные предприятия (например, 
компании сферы информационных тех-
нологий или научно-исследовательские 
лаборатории) и производственные пред-
приятия.

Дмитрия Бессольцев, директор де-
партамента IT-аутсорсинга ALP Group, 
полагает, что перспективным направле-
нием развития МСБ может быть сфера 
информационных технологий, так как 
сегодня она поддерживает практически 
все остальные области бизнеса. «Так, 
например, партнерские сети столич-
ных IT-компаний состоят в основном из  
SMB-предприятий, расположенных в круп-
ных российских городах. В новой эко-

номической ситуации партнерские сети 
— необходимое условие для выживания и 
дальнейшего развития таких компаний. Так 
как обеспечивают им выход на новые, ра-
нее недоступные рынки, дают возможность 
удовлетворить резко возросшие требова-
ния федеральных и даже региональных 
заказчиков к качеству IT-обслуживания», 
— говорит господин Бессольцев. 

Ирина Туманова, заместитель генераль-
ного директора по операционной деятельно-

сти федеральной сети фитнес-клубов X-Fit, 
полагает, что пригодной для инвестиций в 
МСБ сегодня, по сути, может быть любая 
сфера, было бы в ней действительно нечто 
передовое и инновационное, — от медицин-
ского оборудования до охранных систем. 
«Сейчас явно заметна тенденция быстрого 
развития сферы услуг и сервиса для граж-
дан. Это касается таких малых форм бизне-
са, как пекарни, флористические магазины, 
фермерские хозяйства, а также компаний, 
предлагающих технологические новинки. 
Потенциально перспективными для россий-
ских компаний может стать производство 
комплектующих, в том числе в сфере ОПК 
— причем не аналогов импортных техноло-
гий, а создания улучшенных версий. Немало 
инвестиций в ближайшее время отправится 
в робототехнику и автоматизированные ре-
шения (в форме программного обеспечения 
или оборудования). Это можно оценить по 
динамичному развитию таких проектов, как, 
например, 

”
Додо-пицца“ или Qlean», — гово-

рит госпожа Туманова.
Председатель координационного со-

вета при уполномоченном по защите прав 
предпринимателей Виктор Климов при 
этом отмечает: «Если рассуждать о клю-
чевых факторах конкурентоспособности, 
то крупный бизнес всегда будет вне кон-
куренции в создании массовых продуктов 
(таких как автомобили или памперсы) — 
там, где требуются большие инвестиции в 
науку, технологии и где глобальная конку-
ренция. Ключевое преимущество малого 
бизнеса в том, что он рядом, обеспечива-
ет комфорт нашей повседневной жизни 
и готов подстраиваться или делать что-то 
эксклюзивное и индивидуальное». n

гЛоБАЛьНыЕ рыНКИ

мАЛыЙ БИзНЕс
ТЕ

М
АТ

ич
ЕС

Ки
Е 

СТ
РА

Ни
цы

 О
ТП

Еч
АТ

АН
ы

 В
 О

ОО
 «

Ти
ПО

гР
АФ

СК
иЙ

 
КО

М
Пл

ЕК
С 

„д
ЕВ

из
“»

 1
99

17
8,

 С
АН

КТ
-П

ЕТ
ЕР

бу
Рг

, В
.О

., 
17

 л
иН

ия
, д

. 6
0,

 
ли

Т.
 А

, П
ОМ

Ещ
ЕН

иЕ
 4

Н.
 з

АК
Аз

 №
 Т

д-
69

31

ВКЛАД мАЛого БИзНЕсА В ВВП БоЛьшИНсТВА рАзВИТых сТрАН КоЛЕБЛЕТся оТ 50 До 60%, В россИИ ЭТоТ сЕгмЕНТ  
оБЕсПЕчИВАЕТ ЛИшь оКоЛо 20% ВВП
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ИНВЕСТоРы В мИРоВУю НЕдВИжИмоСТь  
АКТИВИзИРоВАлИСь ГлоБАльНый оБъЕм ИНВЕСТИЦИоННых СдЕлоК 
НА РыНКЕ НЕдВИжИмоСТИ зА ТРИ КВАРТАлА 2016 ГодА доСТИГ $454 млРд. АКТИВНоСТь 
ИНВЕСТоРоВ УВЕлИчИВАЕТСя В ПРЕддВЕРИИ КоНЦА ГодА. дЕНиС КОжиН

По оценке компании JLL, в третьем квар-
тале 2016 года объем инвестиционных 
сделок на мировом рынке недвижимо-
сти составил $163 млрд, что всего на 5% 
ниже, чем в аналогичном периоде прошло-
го года, и на 6% больше, чем во втором 
квартале текущего. Совокупный результат 
первых трех кварталов 2016 года вырос 
до $454 млрд, что на 8% уступает показа-
телям января — сентября 2015 года.

Третий квартал 2016 года характери-
зовался политико-экономической неста-
бильностью: переговоры о выходе Вели-
кобритании из Евросоюза, предстоящие 
выборы президента США, падение акций 
Deutsche Bank до беспрецедентно низко-
го уровня, объявление Японии о смягчении 
денежно-кредитной политики. Несмотря 
на это, мировой рынок недвижимости в 
июле — сентябре демонстрировал хоро-
шую динамику, что дает основания про-
гнозировать общегодовой объем инвести-
ционных сделок на уровне $610–630 млрд.

«Политическая и экономическая не-
определенность повлияли на поведение 
инвесторов, и цены глобальных облига-
ций продемонстрировали едва ли не са-
мое резкое за последние годы падение. 
Однако на фоне низкого экономического 

роста и низкой доходности финансовых 
инструментов активы в недвижимости вы-
глядят привлекательно, — говорит Дэвид 
Грин-Морган, директор отдела исследо-
ваний мировых финансовых рынков и 
инвестиций компании JLL. — Ключевым 
показателем станет поведение основных 
крупных рынков в четвертом квартале 
— особенно интересен в этом контексте 
рынок Великобритании, который тради-
ционно показывает хорошую динамику 
именно в конце года. Хотя начавшаяся 
еще в первом полугодии общая рыночная 
волатильность продолжается и сейчас, 
в преддверии конца года мы наблюдаем 
вполне комфортный 

”
задел“ транзакций, 

ставший результатом более удачного, чем 
ожидалось, третьего квартала». 

Артур де Хааст, глава департамента ми-
ровых финансовых рынков и инвестиций 
компании JLL, комментирует: «В результа-
те Brexit рынок недвижимости Великобри-
тании на протяжении последних месяцев 
фиксирует спад инвестиционной деятель-
ности, и объем транзакций уже сократился 
примерно на 30% в локальной валюте. Тем 
не менее ряд международных инвесто-
ров воспользовались коррекцией цен и 
падением курса фунта для приобретения 

активов в Лондоне. В течение ближайших 
недель на рынок поступят новые предло-
жения — это станет новым важным пока-
зателем настроения инвесторов, которые 
в целом имеют капитал и по-прежнему го-
товы инвестировать в недвижимость».

Европа стала единственным регионом, 
в котором объем сделок в третьем квар-
тале снизился по сравнению с предыду-
щим кварталом (на 6%) и с аналогичным 
периодом прошлого года (на 16%) — до 
$53 млрд. В целом за первые девять меся-
цев результат региона ($160 млрд) всего 
на 10% ниже того же периода 2015 года. 
Британский рынок стал основным «сла-
бым местом»: здесь падение составило 
около 30% в местной валюте. Без учета 
этого рынка Европа демонстрирует ста-
бильность: результаты Франции и Герма-
нии в целом соответствуют показателю 
2015 года, а в странах Центральной и Вос-
точной Европы, в Нидерландах, России и 
Скандинавии продолжает фиксироваться 
высокая активность инвесторов.

Объем сделок в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе в третьем квартале вырос на 
3% по сравнению с тем же периодом про-
шлого года и на 14% ко второму кварталу 
этого года — до $32 млрд. Таким образом, 

общий показатель за три квартала соста-
вил $86 млрд, что всего на 2% меньше, чем 
год назад. В прошедшем квартале самым 
активным рынком стал Китай, продемон-
стрировавший рост на 40% по сравнению 
с прошлым годом благодаря увеличению 
объема портфельных сделок. Активность 
на японском рынке, несмотря на укрепле-
ние иены, остается умеренной: за первые 
девять месяцев года объем сделок в стра-
не снизился примерно на 10%. В Австра-
лии на протяжении всего года наблюда-
ется сокращение объема инвестиций, что 
вызвано дефицитом предложения, тогда 
как Сингапур на подъеме: показатель за 
три квартала здесь вырос на 40%.

Несмотря на сдержанное начало года, в 
третьем квартале рынок Северной и Юж-
ной Америки продемонстрировал рост и 
достиг $78 млрд, что на 2% больше пока-
зателя того же периода 2015 года. Резуль-
тат трех кварталов в целом увеличился на 
9% к предыдущему году — до $208 млрд. 
В частности, активизировался канадский 
рынок, где объем сделок в третьем квар-
тале вырос на 12%. Мексика остается са-
мым заметным регионом в Латинской Аме-
рике: с начала года здесь были закрыты 
сделки на сумму около $2 млрд. n
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РАСшИРЕНИЕ ПАРТНЕРСТВА  
АдмИНИСТРАЦИя ПЕТЕРБУРГА НАчАлА РАБоТАТь Со СхЕмАмИ  
ГоСУдАРСТВЕННо-чАСТНоГо ПАРТНЕРСТВА (ГчП) зАдолГо  
до ПРИНяТИя фЕдЕРАльНоГо зАКоНА, РЕГУлИРУющЕГо  
эТУ СфЕРУ. СЕГодНя оБщИй оБъЕм ПРИВлЕчЕННых  
СРЕдСТВ По ПРоГРАммАм ГчП, По дАННым ГоРодСКоГо  
КомИТЕТА По ИНВЕСТИЦИям, СоСТАВляЕТ оКоло $6 млРд.  
ИСПользоВАНИЕ дАННоГо мЕхАНИзмА В РАзВИТИИ ТРАНСПоРТНой 
ИНфРАСТРУКТУРы — НАИБолЕЕ эффЕКТИВНАя И НАдЕжНАя  
СхЕмА для БИзНЕСА И ВлАСТИ, ТЕм БолЕЕ В КРИзИС, УВЕРЕНы  
эКСПЕРТы. ОлЕг бЕлых

По мнению руководителя Центра исследо-
ваний ГЧП Высшей школы менеджмента 
СПбГУ Светланы Масловой, события по-
следнего времени значительно повысили 
роль бизнеса в реализации проектов по раз-
витию транспортной инфраструктуры. Так, в 
условиях снижения мировых цен на нефть, 
экономических санкций в отношении Рос-
сии, бюджетные расходы на инфраструктуру 
сокращаются — приоритет отдают социаль-
ным обязательствам. «Все это обуславлива-
ет поиск внебюджетного финансирования. 
Один из наиболее простых путей для при-
влечения такого финансирования — стро-
ительство объектов по схеме ГЧП. Кроме 
того, успешная модернизация транспорт-
ной инфраструктуры и совершенствование 
транспортной сферы невозможны без вы-
страивания эффективного взаимодействия 
государства и бизнеса. Важным фактором 
для оздоровления российской экономики 
является постепенная демонополизация 
государственной системы оказания транс-
портных услуг (и не только в уже привычном 
аэропортовом секторе, но и на обществен-
ном транспорте, например, ЛРТ, трамваи)», 
— уверена Светлана Маслова. 

В связи с этим важнейшая для разви-
тия транспортной системы роль ГЧП была  
утверждена в нескольких стратегических  
госпрограммах. 

ПрЕИмущЕсТВА очЕВИДНы По мне-
нию экспертов, в проектах ГЧП плюсы есть 
как для государства, так и для инвесторов. 
Так, руководитель Дирекции по развитию 
транспортной системы Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области Кирилл Поляков со-
общил, что в схемах ГЧП у частных компаний 
появляется доступ в те сегменты экономики, 
где роль бизнеса на сегодняшний день мини-
мальна. «Кроме того, они получают господ-
держку в проектах с недостаточно высокой 
рентабельностью и большими сроками оку-
паемости. Также при ГЧП проводится госу-
дарственная экспертиза проектов, которая 
дает большую уверенность бизнесу в эф-
фективности предлагаемых для инвестиро-
вания проектов. Помимо этого, мощности 
компаний, участвующих в реализации про-
ектов ГЧП, имеют гарантированную загрузку 
на весь период проекта. У компаний есть за-
пас прочности для развития, внедрения ин-
новаций», — перечисляет господин Поляков. 

Дмитрий Бабинер, партнер EY, отмечает, 
что на практике основная идея ГЧП — это 
привлечение внебюджетного финансиро-

вания (софинансирования) и больший кон-
троль за эффективностью использования 
финансовых ресурсов со стороны частного 
инвестора. «Соответственно, основная про-
блема для проектов ГЧП — это поиск источ-
ников дохода, при этом важно, чтобы допол-
нительные платежи населения не создавали 
социальной напряженности (если речь идет 
о платных дорогах, оказании платных меди-
цинских услуг). Если такого источника до-
ходов нет, то тогда ГЧП — это инструмент 
рассрочки расходов городского бюджета. 
Он предполагает, что капитальные затраты 
оплачиваются городом не сразу по мере вы-
полнения работ, а по мере эксплуатации объ-
екта. Кроме того, ГЧП может использоваться 
для целевого предоставления земельных 
участков для новых проектов в промышлен-
ности, гостиничной инфраструктуре, а также 
как механизм частичной компенсации затрат 
застройщиков жилья на возведение школ 
и детских садов», — рассуждает господин  
Бабинер.

оПыТ ЕсТь Как объясняет Кирилл Поля-
ков, формально по закону о ГЧП сегодня 
реализуются такие проекты, как реконструк-
ция аэропорта Пулково и строительство За-
падного скоростного диаметра. Также при 
взаимодействии бизнеса и власти были по-
строены порт Бронка и порт Усть-Луга. 

По данным председателя комитета по ин-
вестициям Санкт-Петербурга Ирины Бабюк, 
совсем недавно город подписал концессион-
ное соглашение о реконструкции и эксплу-
атации трамвайных путей в Красногвардей-
ском районе. «Общий объем капитальных 
вложений в проект составляет 9,6 млрд руб-
лей, а первый состав будет запущен уже в 
августе 2017 года», — пояснила госпожа Ба-
бюк, добавив, что город планирует использо-
вать механизм концессий и в строительстве 
школ и детских садов.

Еще один вариант применения ГЧП в 
транспортной сфере — система «Платон». 
Дополнительным стимулом для реализации 
ГЧП-проектов сегодня стал фонд, формиру-
емый в федеральном бюджете из денежных 
средств, собираемых с большегрузов. Мин-
транс разработал механизм, по которому 
собранные по системе «Платон» средства 
идут на реализацию региональных проек-
тов ГЧП. «Большинство регионов, которые 
не могли ранее реализовывать важнейшие 
инфраструктурные транспортные проекты, 
теперь, при реализации платного автодо-
рожного проекта, могут претендовать на со-

финансирование из федерального бюджета 
— из средств этого фонда, — говорит Ки-
рилл Поляков. — И это очень примечатель-
но: один проект ГЧП становится катализато-
ром для реализации большого числа других 
ГЧП-проектов. Однако нужно понимать, что 
средств 

”
Платона“ на все проекты ГЧП не 

хватит, регионам придется искать выход: 
структурировать проекты и налаживать вза-
имоотношения с инвестором таким образом, 
чтобы проекты могли состояться и без феде-
ральной поддержки».

ДругАя ФИЛосоФИя Ранее, объясняет 
Кирилл Поляков, транспортные ГЧП-проекты 
в основном касались дорожной сферы, из-
за того, что в приоритете было обеспечение 
скорости автомобильного сообщения и раз-
витие улично-дорожной сети. «Сегодня ак-
цент сместился в сторону пассажиров и пас-
сажирского транспорта, так как государство 
заинтересовано в улучшении качества пере-
возок и комфортности населения, разгрузки 
дорог от перенасыщенного транспорта», — 
сообщает господин Поляков. 

Если рассматривать проекты ГЧП в пас-
сажирском транспорте, то это прежде всего 
строительство линии скоростного трамвая в 
Красногвардейском районе, в планах также 
реконструкция железнодорожного участка 
Левашово — Сертолово, строительство ТПУ 
и автовокзалов. Среди перспективных авто-
дорожных проектов такие масштабные, как 
Восточный радиус — скоростная магистраль 
с мостом через Неву в створе улиц Фаянсо-
вая и Зольная в Невском районе, или менее 
объемные объекты — строительство платной 
автодороги от трассы «Нарва» до КАД Пе-
тербурга в обход Красного Села.

Кроме того, по мнению господина Поляко-
ва, сегодня в приоритете совместные ГЧП-
проекты между Петербургом и Ленобластью, 
что вполне логично: ежедневно из области в 
город приезжает более 300 тыс. человек. По 
словам председателя комитета по дорожно-
му хозяйству региона Михаила Козьминых, с 
помощью участия частного капитала можно 
решить проблему обеспечения транспорт-
ной доступности, которая на сегодняшний 
день очень остро стоит в прилегающих к Пе-
тербургу районах. Однако пока платных до-
рог в Ленобласти нет. 

«Заинтересованность в таких проектах 
могут проявлять только крупные компании, 
имеющие возможность использовать денеж-
ные средства с учетом получения прибыли 
через несколько лет после начала реализа-

ции проекта. На территории области таких 
компаний пока не так много, — говорит Ми-
хаил Козьминых. — Однако определенный 
интерес к реализации проектов по разви-
тию дорожной инфраструктуры на принци-
пах концессионных соглашений проявляли 
Сбербанк, ВЭБ, ВТБ».

Для развития данного направления на 
ПМЭФ-2016 было подписано соглаше-
ние о взаимодействии и сотрудничестве 
между правительствами двух регионов при 
подготовке концессионных соглашений, 
подготовленное Дирекцией по развитию 
транспортной системы. Среди совместных 
ГЧП-проектов для двух регионов господин 
Поляков отметил строительство обхода 
таких территорий, как Мурино и Новое Де-
вяткино, в створе Пискаревского проспекта 
с выходом на автомобильную дорогу Санкт-
Петербург — Матокса, 

«ГЧП — это другая философия отноше-
ний между государством и бизнесом. Госу-
дарственный заказ — это жесткий договор 
с компанией, предложившей минимальную 
цену, с горизонтом планирования — фи-
нансовый год. А  государственно-частное 
партнерство — это договор на долгие годы, 
работа по которому должна идти в партнер-
стве государства и инвестора, адаптируясь 
под изменяющиеся условия на всех стадиях 
реализации проекта», — заключил Кирилл 
Поляков.

Тема ГЧП сегодня продолжает оставаться 
актуальной как для петербургских властей, 
так и для местного бизнеса. Схемы реали-
зации проектов на основе ГЧП обсуждались 
в рамках Инвестиционного форума Санкт-
Петербурга, прошедшего в городе 24–25 ок-
тября. А 8 ноября 2016 года в Петербурге в 
рамках III  ежегодной конференции «Транс-
портная инфраструктура Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области» пройдет съезд ре-
гионов «Реализация транспортных проектов 
с привлечением частных инвесторов и феде-
рального софинансирования» и включенный 
в его программу практикум по подготовке за-
явки на финансирование проектов из фонда 
12-тонников. На мероприятие приглашены 
компании, которые рассматривают строи-
тельство платных региональных автомобиль-
ных дорог с использованием федерального 
софинансирования. Ожидается участие 
представителей из разных регионов РФ. 
Организатором выступит АНО «Дирекция 
по развитию транспортной системы Санкт-
Петербурга и Ленинградской области» при 
поддержке Министерства транспорта РФ. n
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